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В среду стало известно, что Юлия Липницкая прекратила 
сотрудничество со своим тренером Этери Тутберидзе  
и продолжит работу под руководством олимпийского 

чемпиона Лиллехаммера Алексея Урманова. Обозреватель 
«СЭ» встретилась с новым наставником Липницкой.

Алексей УРМАНОВ:  
«МОГУ БЫТЬ ПОЛЕЗЕН 

ЛИПНИЦКОЙ»

Петр НОЙШТЕДТЕР: «РОМУ  
НЕ ПУГАЕТ КОНКУРЕНЦИЯ  

В СБОРНОЙ РОССИИ»

ШИРОКОВ  
И «СПАРТАК»: 
НЕУДАЧНЫЙ 

БРАК
В российском футболе вновь 

обсуждают судьбу капитана сборной 
России. Существует вероятность,  
что он не примет полноценного 

участия в заключительных матчах 
года, чтобы клуб мог не продлевать  
с ним истекающий летом контракт.

ФУТБОЛ

Дмитрий СИМОНОВ

Переход капитана сбор-
ной России в «Спартак», 
случившийся летом 2014 

года, все больше и больше 
напоминает ошибку. Причем 
грубейшую. Причем с обеих 
сторон.

Поклонники красно-белых ви-
дели в Романе нового Черенко-
ва, Титова или на худой конец 
Алекса - долгожданного плей-
мейкера, который вернет народу 
спартаковский футбол. Руковод-
ство клуба согласилось платить 
солидные по меркам «Спарта-
ка» деньги (свыше 2 миллионов 
евро в год, плюс солидные подъ-
емные), чтобы заполучить ли-
дера, суперзвезду - и строить 
вокруг него команду. Сам фут-
болист полтора года назад от-
казал ЦСКА, где его воспитали, 
и «Краснодару», где его приня-
ли с распростертыми, холили, 
лелеяли.

Делая выбор в пользу «Спар-
така», Роман наверняка рассчи-
тывал превратить его в красно-
белую машину, готовую к бит-
ве за золото, и войти в историю 
великого клуба. А вместо этого 
прохудившаяся красно-белая 
лодка второй сезон так и барах-
тается где-то в районе 5 - 7-го 
мест, и всех соучастников про-
цесса, в том числе Широкова, 
болельщикам хочется поскорее 
забыть.

«Моя статистика в «Спартаке» 
хуже, чем в других клубах», - кон-
статирует сам игрок, для которо-
го окно в Европу теперь открыто 
только в сборной. «Спортивный 
результат Широкова не устраи-
вает», - признает его агент Арсен 
Минасов. По системе «гол+пас» 
у Широкова в 14 матчах премь-
ер-лиги 0 голов и 4 передачи. 
Просто смех - даже в сборной в 
шести играх у него «1+4».

Теоретически понижение ре-
зультативности и другие не луч-
шие статистические показатели 
можно списать и на негодное со-
стояние спартаковских форвар-
дов, и на тактику, в рамках кото-
рой Широков иногда вынужден 
играть глубже, чтобы не делить 
одну берлогу с Поповым, и много 
на что еще. Но дело не только и 
не столько в статистике.

Достаточно сказать, что ка-
ждые полгода начинаются раз-
говоры об уходе Широкова из 
«Спартака». Для такого футболи-
ста, абсолютного топа по меркам 
РФПЛ, это просто немыслимо. 
Зимой-2013/14 его отправили 
в «Краснодар». Летом-2014 его 
судьба долго выглядела неопре-
деленной, Широкова ограждали 
от прессы, кабы чего не вышло, 
и все решилось, лишь когда на 
сбор приехал владелец «Спар-
така» Леонид Федун, с которым у 
Широкова возникла перепалка на 
почве старых симпатий Леонида 
Арнольдовича к киевскому «Ди-
намо». Сейчас - новый поворот, 
о нем подробнее - чуть дальше.

Метания, на мой взгляд, сви-
детельствуют только об одном. 
Широкову не следовало уходить 
в нестабильный во всех отно-
шениях, кроме сроков выплаты 
зарплаты, «Спартак», отказывая 
и клубу-прогрессу, и клубу-ста-
бильности. «Спартаку» надо бы-
ло изгнать собственных много-
численных демонов, прежде чем 
звать Широкова - непростого че-
ловека и непростого в примене-
нии игрока. Если жена каждый 
день кричит мужу, что подает 
на развод, или муж всякий раз, 
вернувшись с работы, за ужи-
ном твердит жене, что видеть ее 
не может, вывод можно сделать 
только один.

Их брак - неудачный. Им луч-
ше разойтись.

Окончание - стр. 2

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

ОВЕЧКИН В ПОГОНЕ ЗА ГРЕТЦКИ
Вчера ночью нападающий «Вашингтона» Александр Овечкин забил свой 484-й гол в НХЛ и отныне безраздельно 
владеет российским рекордом результативности за океаном. Но великому русскому снайперу некогда почивать  

на лаврах и довольствоваться уже достигнутым: впереди ждут новые высоты и манят новые ориентиры.  
Самый далекий и заветный из которых - пока еще «вечный» рекорд Уэйна Гретцки. «СЭ» сопоставил показатели 
Александра и других великих форвардов, входящих в пятерку лучших голеадоров в истории НХЛ. Судя по ним, 

Ягра (№ 5) и даже Хоу (№ 2) Овечкин имеет все шансы когда-нибудь обойти, вписав свое имя в вечность. А значит, 
с этого момента все его голевые подвиги нужно измерять наивысшей меркой: по Гретцки. Иначе уже неинтересно.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Уехав весной из Санкт-Петербурга в Сочи, Алексей Ур-
манов удивил многих. Да и сам признался, что не ожи-
дал от себя подобного шага. Еще более удивительным 

было то, что именно к этому тренеру обратилась с прось-
бой о помощи самая, пожалуй, неоднозначная из россий-
ских фигуристок Юлия Липницкая. И тренер дал согласие.

Понятно, что вопрос «Почему?» был первым, который 
я задала Урманову.

- Это было, как вы сами понимаете, не рядовое предло-
жение, и над ним стоило как минимум хорошенько под-
умать, - ответил собеседник. - В итоге всех этих раздумий 
и пришло понимание - как поступить.

- Не могли бы вы пояснить ход своих мыслей чуть под-
робнее?

- Я достаточно долго анализировал как то, что так или 
иначе предшествовало этой ситуации, так и то, что про-
исходит с Липницкой сейчас. И понял две вещи. Что, на-
верное, это правильный шаг со стороны Юли. И что я могу 
быть ей полезен.

- От вас не так давно ушла очень талантливая и много-
обещающая спортсменка - Николь Госвияни. То есть те-
оретически, как человек, понимающий, что такое терять 
спортсмена, и крайне щепетильный в вопросах этики, вы 
должны сейчас в большей степени быть на стороне тренера 
Липницкой, чем на стороне спортсменки.

- Позволю себе с вами не согласиться. Почему я должен 
быть на стороне тренера или ученика? Я прежде всего дол-
жен быть на своей собственной стороне. И думать прежде 
всего о своих интересах. Ведь спортсмен, который уходит, 
- не важно, от меня или от какого-то другого тренера, он о 
ком думает? О себе, правильно? И только потом - о том, от 
кого уходит. Более того, мне кажется, думать о себе в таких 
ситуациях правильно.

- Вам было очень больно, когда уходила Госвияни?
- Это не может быть не больно. Другой вопрос, что я 

прекрасно понимал, откуда, что называется, дует ветер. 
Это не было решением самой спортсменки. Это - немнож-
ко другая история.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
Окончание - стр. 8

Защитника Петра Нойштедтера в свое время 
вызывали в юниорскую сборную СССР, он иг-
рал в дубле «Зенита», в «Кайрате», в ЦСКА-2, 

в смоленской «Искре», днепропетровском «Днеп-
ре», «Таврии», владикавказском «Спартаке», потом 
в Германии за «Карлсруэ», «Хемниц» и «Майнц». Се-
годня в бундеслиге выступает его 27-летний сын 
Роман, защищавший ранее цвета «Майнца» и мен-
хенгладбахской «Боруссии», а теперь носящий фор-
му «Шальке».

- Роман прислал мне появившуюся сейчас в 
СМИ информацию, - начал Нойштедтер-стар-
ший. - Но пока никто из представителей россий-
ской сборной с ним не разговаривал. Он все знает 
только из интернета.

- Как вы думаете, если вашему сыну предложат 
играть за Россию, как он к этому отнесется?

- Об этом надо спрашивать его. Не я же буду иг-
рать, а Рома... Но почему нет? Я думаю, он положи-
тельно отнесется. 

- К вам тоже никто из России по поводу сына не 
обращался?

- Нет. Ромка просит меня узнать, говорит, мол, 
у тебя же есть знакомые... Но я тоже пока ничего 
не знаю. Какая-то конкретика будет только тогда, 
когда люди из сборной действительно обратятся к 
Ромке. Написали - это хорошо. Прекрасно, что за 
ним следят, что у него такая репутация. Рад за не-
го. Но ничего конкретного пока еще не было.

- Впереди Euro-2016, ЧМ-2018 в России. В рос-
сийской сборной у Романа могут быть очень непло-
хие перспективы. Согласны?

- Все это очень интересно. Любой футболист 
мечтает выступить на крупнейших турнирах, по-
играть за такую страну. Что может быть лучше? 
Тем более видно, что футбол в России развивает-
ся. Посмотрите, как сейчас выступает в Европе 
«Зенит», как играет ЦСКА. А что сборная сделала, 
когда Слуцкий пришел... Видно, что команда гото-
вится и к домашнему чемпионату мира. В сборной 
выпускают молодежь, чтобы она осваивалась, иг-
рала со старшими. Здорово!

- Роман мне рассказывал, что в ходе Euro-2008 
расхаживал по Майнцу в футболке сборной Рос-
сии...

- Конечно же, ведь бабушка живет в Саратове. 
Все родственники по линии моей жены - в России. 
Алина у меня русская, ее родная сестра - тетя Ромы 
- живет в Электростали под Москвой.

- Языковой проблемы у Романа в сборной Рос-
сии точно не было бы.

- Конечно, он по-русски говорит, как мы с вами. 
Все эсэмэски я пишу ему по-русски. Он читает, сво-
бодно разговаривает.

- Когда в последний раз Роман был в России?
- Лет десять назад ездил к бабушке в Саратов.

- Вы за выступлениями сборной России следи-
те. А Роман?

- Я работал недавно в Азербайджане техниче-
ским директором в клубе «Реван». Там у меня было 
русское телевидение, я видел, как пришел Слуц-
кий, как сборная при нем в отборе выиграла. Да и 
вообще следил за российским чемпионатом. Прав-
да, конечно, немножко меньше, чем за бундесли-
гой. Cын, конечно, тоже в курсе дела, знает, как 
все изменилось в сборной России. Признаться, я 
надеялся, что он как-нибудь в Россию съездит - в 
прошлые годы с «Шальке» на матч Лиги чемпио-
нов, в этом сезоне на игру в Лиге Европы... Посмо-
трим, может, еще встретится с какой-нибудь рус-
ской командой.

- В сборной России серьезная конкуренция. В 
опорной зоне могут сыграть Денисов, Тарасов, Глу-
шаков, Дзагоев...

- А где нет конкуренции? Рома сейчас ищет но-
вый вызов. Ему предлагают продлить контракт в 
«Шальке», он сказал, что подумает. В принципе в 
Гельзенкирхене молодая команда, сын хочет че-
го-то с ней достичь. Но другие клубы, знаю, тоже 
следят за ним. Его контракт заканчивается летом 
2016-го.

- Роман играет и опорного хавбека, и централь-
ного защитника. На какой позиции ему комфортнее?

- На обеих чувствует себя уверенно. Где команде 
надо, там и выступает... Поставьте любого опор-
ного полузащитника в центр обороны, он всегда 
сыграет.

- Вы хотели бы, чтобы сын поиграл за Россию? 
- Почему нет?
- Перед Euro-2012 поговаривали, что Романа, 

родившегося в Днепропетровске, хотели пригла-
сить в сборную Украины.

- Никто к нему не обращался.
- Как Роман отреагирует, если появится предло-

жение из сильного российского клуба?
- Опять-таки вопрос не ко мне. Но, конечно, 

можно было бы его рассмотреть. Еще раз замечу, 
московские клубы, «Зенит» сейчас прогрессируют.

- Роман провел два матча за сборную Герма-
нии...

- Это были товарищеские встречи. В официаль-
ных он не заигран.

- Но работа в сборной Германии, тренировки под 
началом Лева - это тоже немалый опыт. Согласны?

- Разумеется. Но вы же знаете - Рома три года 
играл в Лиге чемпионов. Я только в марте приез-
жал с женой в Мадрид на «Сантьяго Бернабеу», где 
«Шальке» с Ромой выиграл у «Реала» - 4:3. Забей в 
концовке Хеведес, у которого был стопроцентный 
момент, то они бы прошли мадридцев. Так что с 
опытом у сына полный порядок.

Ефим ШАИНСКИЙ

Cтр. 6

Министр спорта РФ и глава РФС Виталий Мутко заявил в четверг, что велика вероятность появления в сборной 
России натурализованного футболиста. Легионера собираются взять с прицелом на ЧМ-2018, но могут успеть  

и к Euro-2016. По информации «СЭ», министерство подготовило большой список потенциальных новичков, которые 
могли бы усилить нашу команду. В него входит хавбек «Шальке», уроженец Днепропетровска и обладатель 

немецкого паспорта Роман Нойштедтер. Вчера собственный корреспондент «СЭ» в Германии связался с его отцом.

Роман НОЙШТЕДТЕР празднует один из своих голов за «Шальке».

R
EU

TE
R

S

Ал
ек

са
нд

р 
В

И
Л

ЬФ



21 ноября 2015 года2

Филипп ПАПЕНКОВ из Тарасовки

В  нынешнем сезоне перед каждым до-
машним матчем «Спартак» пригла-
шает на базу журналистов. Но если 

поначалу все было позитивно и благодуш-
но, то теперь руководство красно-белых ед-
ва ли само радо, что приходится лишний 
раз отвечать на неприятные вопросы. И де-
ло не столько даже в результатах команды, 
сколько в темах околофутбольных.

Вот и сейчас, за два дня до встречи с 
набравшим ход «Краснодаром», мало ко-
го волнует непосредственно игра «Спар-
така». Главные вопросы касаются одного 
конкретного футболиста. Выйдет ли на по-
ле Роман Широков? Если да, то на сколько 
минут? Будет ли ему засчитан полноцен-
ный матч или его заменят специально, что-
бы не продлевать контракт?

Символично, что играть «Спартаку» 
именно с «Краснодаром». Клубом, кото-
рый символизирует собой четкость в орга-
низации. Который в отличие от красно-бе-
лых и «Зенита» не имел с Широковым ни-
каких проблем. 

Накануне президент РФС Виталий Мут-
ко, как всегда общаясь на любые темы, в 
том числе поблагодарил Сергея Галицко-
го за продолжение стройки стадиона, не-
смотря на кризис, и за подготовку игроков, 
таких как Мамаев и Смолов, на игру кото-
рых в сборной «любо-дорого посмотреть».

Те же комплименты Мутко мог бы легко 
адресовать Леониду Федуну: арену владе-
лец «Спартака» построил, а Широков - луч-
ший игрок национальной команды в по-
следних матчах. Только вот показывает он 
такой футбол не благодаря, а вопреки про-
исходящему в клубе. Согласитесь, слож-
но представить, например, чтобы Галиц-
кий на эмоциях резко высказался о своем 
же игроке. Чтобы конфиденциальная ин-
формация о деталях контракта просачи-
валась в СМИ.

Или взять заявление генерального ди-
ректора «Спартака» Сергея Родионова по 
ситуации с Широковым. Казалось бы, 
цель такого заявления очевидна: пога-
сить шумиху, успокоить болельщиков. 
Но когда через полчаса агент хавбека Ар-
сен Минасов все опровергает, получается 
только хуже.

Информационная война между клубом 
и агентом вошла в горячую стадию как раз 
к началу частично открытой трениров-
ки. И потому первым делом все стали ис-
кать глазами именно Широкова. Полуза-
щитник словно напоказ встал недалеко от 
журналистов и живо общался с Егором Ти-
товым. А когда началось занятие, распо-
ложился ближе всех к Дмитрию Алениче-
ву и беседовал уже с ним. Впрочем, у тре-
нерского штаба вопросов к Широкову и 
нет. Дело тут явно не в Аленичеве, Титове 
и Ананко... Когда уже после занятия глав-

ный пришел в зал для пресс-конференций, 
это лишь подтвердилось.

- Самая обсуждаемая тема: планируе-
те ли вы задействовать Широкова в матче 
с «Краснодаром»? И что будет с ним даль-
ше? Вы в нем заинтересованы? - спроси-
ли Аленичева.

- Конечно, я заинтересован в Широко-
ве. И он, как и все остальные, готовится к 
матчу в общей группе.

- Как его состояние после матчей за 
сборную? Готов ли он сыграть в воскресе-
нье все 90 минут?

- Он хорошо отыграл: забил Португа-
лии и в целом выглядел прилично. Вчера 
Рома работал по индивидуальному плану, 
сегодня - уже в общей группе. И у него от-
личные шансы сыграть с «Краснодаром».

- Сергей Родионов в своем заявле-
нии дал понять, что, возможно, Широков 
в «Спартаке» не останется. Лично вам он 
нужен?

- Третий вопрос, и все про Широкова... 
Я в Романе заинтересован. Сколько раз 
еще ответить? Давайте четвертый вопрос 
про Широкова...

- Мовсисян и Езбилис занимались сегод-
ня индивидуально...

- Вот их участие в матче с «Краснода-
ром» исключено. (В занятии также не при-
няли участия травмированные Джано и 
Макеев. - Прим «СЭ».)

- Как себя чувствуют остальные игроки, 
приехавшие из сборных?

- Меня порадовало, что Глушаков, Ком-
баров, Широков, Промес вернулись здоро-
выми и в отличном настроении. 

- Готов ли играть Ромулу?
- Несколько дней назад мы провели 

контрольную встречу с дублем, Ромулу иг-
рал весь матч, забил дважды. Он близок к 
оптимальным кондициям.

- А Давыдов? Как прокомментируете сло-
ва Дмитрия Хомухи о том, что у ряда игроков 

завышена самооценка и они не хотят играть 
за молодежную сборную. Многие причисли-
ли к ним Дениса.

- На этой неделе он тренировался на-
равне со всеми. Что касается мотивации, 
то после прошлого сезона Давыдов дейст-
вительно в какой-то степени посчитал се-
бя состоявшимся игроком основного со-
става. И не полностью отдавался работе 
на тренировках. Поэтому мы отправили 
его в «Спартак-2». Считаю, что это пошло 
ему на пользу. Он встряхнулся и опомнил-
ся. И сейчас он снова стал тем Давыдовым, 
на которого я могу рассчитывать как на иг-
рока даже стартового состава.

- Зе Луиш никак не мог полноценно втя-
нуться в игру: то уезжал по семейным про-
блемам, то получал травмы. Сейчас все 
это позади?

- К счастью, да. Негативный период для 
него, надеюсь, окончен. И в моральном, и 
в физическом плане. И во втором круге он 
покажет тот футбол, которого от него ждут.

- В первом круге «Спартак» выдал про-
тив «Краснодара» эмоциональный матч. 
Чем отличается нынешняя ситуация от той?

- «Краснодар» по сравнению со стартом 
сезона серьезно прибавил. Стал той коман-
дой, которая была в прошлом чемпионате. 
Думаю, они будут стараться контролиро-
вать мяч и не отойдут от той схемы 4-3-
3, которая позволила им обыграть ЦСКА. 
Смолов, Мамаев и Ари могут создать про-
блемы нашей обороне. Но мы тоже в не-
плохом состоянии. 

Если же сравнивать с матчем первого 
круга, то тогда мы показали одну из сво-
их лучших игр. Да, сейчас такого целост-
ного футбола у нас нет. Но я надеюсь, что в 
воскресенье он вернется. На 90 процентов 
я определился с составом. Состав «Красно-
дара» тоже прекрасно представляю.

- На что может еще претендовать «Спар-
так» в этом сезоне, учитывая нынешнее 6-е 
место?

- Ничего еще не потеряно! Впереди 15 
матчей, мы всего на три очка отстаем от 
«Зенита». И если будем играть так, как с 
«Краснодаром», «Зенитом», ЦСКА, несмо-
тря на поражение, то все поправимо. Те-
рять очки будут все. Мы еще можем вы-
полнить задачу на сезон. Кто думает ина-
че, тот глубоко заблуждается.

- И все-таки еще один вопрос о Широко-
ве. В сборной у него меньше оборонитель-
ных функций, так ведь?

- Да, у Широкова в «Спартаке» немного 
другие функции, нежели в сборной. Но не 
думаю, что в этом проблема. Порой слышу, 
что, мол, он играет у нас слишком глубоко, 
как опорник. Но это не так! В своих дейст-
виях он свободен. Роме же всегда даю зада-
ние больше участвовать в атакующей игре.

- Нынешняя ситуация - самая напряжен-
ная для вас за время работы в «Спартаке»?

- Она напряженная, потому что закон-
чился первый круг, подводятся итоги. А все 

то, о чем последнее время пишут - транс-
феры и прочее, - даже не вижу смысла ком-
ментировать. Или вот ситуация с Широко-
вым. Она напряжена, но меня несильно да-
вит, честно вам скажу.

После Аленичева на вопросы ответи-
ли капитаны «Спартака». Прошлый и ны-
нешний.

- Атмосфера рабочая. Все прекрасно по-
нимают, что ситуация сложная, что нужно 
побеждать после неудачной серии, - отме-
тил Сергей Паршивлюк. - С такими коман-
дами, как «Краснодар», играть всегда при-
ятно. При своих болельщиках мы должны 
играть первым номером. Даже несмотря 
на закрытые фанатские сектора.

Артем Ребров за те 15 минут, что тре-
нировка была открыта для прессы, так ак-
тивно включился в работу, что успел по-
вредить манекен: тот не выдержал «игры 
в корпус» и сдулся. «Ну вот как работать? 
Портят инвентарь!» - воскликнул Антон 
Митрюшкин, пока начальник команды нес 
нового «защитника» со склада.

- Мы с Митрюшкиным всегда друг дру-
га подкалываем, - улыбнулся Ребров. - Вот 
сейчас не очень удачно съездили с ним в 
сборные, пропустили по три. Но посмея-
лись, пошутили. Ребята поздравили ме-
ня с дебютом.

То же самое касается шумихи вокруг 
«Спартака». Наша дело тренироваться и 
работать. Помогут только позитив и по-
ложительные эмоции. Никого не устраи-
вает то место, которое мы занимаем, это 
понятно. Но это проверка. Любая команда 
должна через такое пройти. Так что ждем 
от матча с «Краснодаром» хорошей игры. 
И хорошего результата, которого зажда-
лись наши болельщики.

- Вы как капитан проводите какие-то 
общекомандные встречи, чтобы улучшить 
атмосферу?

- Да, но рассказывать об этом прессе не 
стоит, а то сразу будут нас поджидать со 
скрытыми камерами. Вот объявили, что 
клуб покинут 5 - 6 человек, и что? Это же 
не фильм ужасов, в котором свет на секун-
ду выключается, а человека уже нет. Мы 
живем, работаем, все нормально. Нужно 
просто выходить и выигрывать.

На открытой тренировке «Спартака» все внимание  
было приковано к Роману Широкову

Арсен МИНАСОВ: «СПОРТИВНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ 
«СПАРТАКА» РОМАНА НЕ УСТРАИВАЕТ»

Агент игрока сообщил «СЭ», что начнет переговоры  
о продлении контракта своего клиента

ШИРОКОВ  
И «СПАРТАК»: 
НЕУДАЧНЫЙ  

БРАК
Окончание. Начало - стр. 1

В четверг появилась информация, кото-
рую подтверждают близкие к Широкову 
люди - в «Спартаке» не горят желанием про-
длевать с плеймейкером контракт. Предпо-
ложительно, к такому решению пришли на 
совете директоров, заседание состоялось 
во вторник. Источники рассказывают, что 
у истоков стояли зампредседателя сове-
та Александр Жирков и «серый кардинал», 
зять Федуна Йохан Гераскин, у которого 
отношения с Широковым совсем не сло-
жились на фоне нелюбви Романа к креа-
туре Гераскина, Мурату Якину. Очевид-
но, впрочем, что после киевской истории 
Роману не благоволит и имеющий послед-
нее слово Федун, хотя всего несколько лет 
назад он был высочайшего мнения о хавбе-
ке тогда еще «Зенита». Но и здесь взаимно-
сти не случилось. Острый на язык Широков 
позволял себе подшучивать над Федуном 
и до перехода в «Спартак», и уже будучи 
на контракте.

А контракт с Широковым был подписан 
по схеме «2+1». «+» активируется в том слу-
чае, если полузащитник проводит не менее 
45 минут в 15 играх сезона. Таких матчей 
набралось 14 - Широков пропускал оба куб-
ковых поединка по решению тренерского 
штаба (только теперь стало ясно, почему 
его неожиданно не стали использовать в 
такой важной встрече с «Кубанью») и выезд 
в Грозный из-за дисквалификации. Получа-
ется, что еще две игры - и соглашение по 
желанию Широкова автоматически пролон-
гируется до лета-2017. 

В этой связи возникли небеспочвенные 
опасения, что тренерскому штабу придется 
воздержаться от полноценного использо-
вания Широкова в играх с «Краснодаром», 
«Рубином» и «Крыльями». Ни Широков, ни 
Родионов, ни Минасов, отреагировавшие 
на скандальную информацию в СМИ, не 
подтвердили, что это может произойти. 
Но и не опровергли. Гендиректор отметил, 
что трансферы являются частью футболь-
ной жизни и что по Широкову идут перего-
воры. Агент парировал: «Переговоров ни с 
кем не веду». А футболист изящно намек-
нул, что если «Спартак» решился на жест-
кий шаг, то это больно ударит по репутации 
клуба и по главному тренеру.

Дмитрий Аленичев действительно ока-
зался между двух огней. Широков ему, 
конечно, нужен, и Аленичев не скрывает 
этого. Да и какой тренер в здравом уме 
добровольно откажется от топ-футболиста, 
если только с игроком не возник конфликт. 
А у Широкова с Аленичевым нет серьезных 
разногласий, особенно если сравнивать с 
отношениями Широкова с Якиным. Навер-
ное, Аленичев мог бы ударить кулаком по 
столу - и если тренеру все же придется сми-
риться с широковской ссылкой, некоторые 
особо ранимые или оголтелые болельщики 
непременно поставят ему диагноз «мягко-
телый». И очень зря: тренеры в современ-
ном футболе уже давно не диктуют свои 
правила - в России явное исключение раз-
ве что Курбан Бердыев. В остальных местах 
кадровые вопросы прежде всего в компе-
тенции менеджмента - начальство реша-
ет, готово ли дальше тратиться на зарплату 
того или иного футболиста, а тренер берет 
под козырек и работает с тем материалом, 
который ему дали (либо платит зарплату из 
своего кармана). Да и не Аленичеву сейчас 
лезть в бутылку - первый круг провален, 
неопытный тренер пока никому ничего не 
доказал. Не время качать права.

И потом, Аленичев и Широков никогда 
не шли в связке. Роман пришел в «Спар-
так» до появления Дмитрия Анатольевича, 
а летом Аленичев ждал итогового реше-
ния Федуна по Широкову, его мнение «за» 
было принято во внимание, но не являлось 
решающим.

А вот имидж «Спартака» действитель-
но пострадает - насильственное зачехле-
ние готового играть футболиста не красит 
ни один футбольный клуб. Хотя такие исто-
рии были, есть и будут: болельщики смотрят 
на футбол как на игру, а менеджеры - как 
на бизнес, где два-три матча менее важны, 
чем сэкономленные миллионы и стратегия 
развития, подразумевающие расставание 
даже с именитыми игроками. Главное, что-
бы эта стратегия действительно была - под 
нее могут быть замаскированы шальные, 
непродуманные, продиктованные сиюми-
нутными эмоциями решения.

Чисто теоретически есть еще один вари-
ант: Широкова можно выпускать хоть во 
всех трех матчах - только, допустим, во вто-
рых таймах. Или даже в первых - меняя на 
44-й минуте и превращая ситуацию в откро-
венное шапито. Вот только какой самоот-
дачи можно будет ждать от футболиста, 
несмотря на все разговоры о професси-
онализме, если ему столь некрасиво ука-
жут на дверь? Лучше уж просто оставить 
его на скамейке.

А может, Широкову сделать вообще кра-
сиво? Появиться на поле в игре с «Красно-
даром» на 89-й минуте, а на 90-й зарабо-
тать удаление - и навсегда удалиться из 
«Спартака», так и не ставшего для Рома-
на своим. Не знаю, как «Спартак» прожи-
вет без Широкова - вряд ли от присутствия 
или отсутствия одного игрока, даже столь 
яркого, в клубе многое поменяется. Но для 
самого Широкова уж точно найдутся в фут-
боле места, где ему будет по-настоящему 
хорошо, а не как в «Спартаке».

Дмитрий СИМОНОВ

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 16-й тур. Завтра «СПАРТАК» - «КРАСНОДАР»

ЕРЕМЕНКО И ПОМАЗУН  
УСПЕШНО ПЕРЕНЕСЛИ ОПЕРАЦИИ

Вратарь ЦСКА Илья Помазун и полузащитник Роман Еременко 
перенесли операции в Германии, информирует официальный сайт 
клуба. По мнению врачей, оба хирургических вмешательства прош-
ли успешно. В понедельник игроки вернутся в Москву и начнут реа-
билитацию. Напомним, что 28-летнему финскому футболисту потре-
бовалась операция из-за паховой грыжи, а 19-летнему голкиперу 
- из-за повреждения правого мениска, полученного в матче моло-
дежного первенства с «Краснодаром».

В этом сезона Еременко провел за ЦСКА 20 матчей, пропустив 
последние четыре встречи. В последний раз он выходил на поле 25 
октября в матче против «Терека» в Грозном (0:0).

«КРЫЛЬЯ» НЕ МОГЛИ ВЗЛЕТЕТЬ
«Крылья Советов» из-за неисправности самолета не могли выле-

теть в Москву на сегодняшний матч против ЦСКА, который состо-
ится в Химках.

- Команда не сумела вылететь в Москву из-за поломки само-
лета. Ориентировочно, она отправится в столицу в субботу в 7 

утра, - приводит ТАСС слова пресс-атташе самарского клуба 
Максима Съестнова. Он отметил, что часть команды уже нахо-
дится в Москве.

ИГРОКИ «КУБАНИ»  
НАМЕРЕНЫ ПОДАТЬ ЖАЛОБЫ В РФС
По информации «СЭ», несколько игроков «Кубани» подготовили 

письма в Палату по разрешению споров РФС с жалобами на задер-
жки зарплат, которые на данный момент составляют уже больше 
трех месяцев. 

Клуб, как и прежде, существует за счет кредитов, все приобре-
тается в долг, вплоть до медикаментов. Задолженности постоянно 
увеличиваются, при этом администрация Краснодарского края не 
намерена их самостоятельно погашать. Есть вероятность, что все-
таки удастся договориться с бизнесменом Олегом Мкртчяном о 
помощи в погашении долгов. Однако, по слухам, он не стремится 
тратить деньги на задолженности, к накоплению которых не имеет 
никакого отношения.

Также известно о том, что «Кубань» не расплатилась по долгам 
с бывшими игроками - Поповым, Сосниным, Угу Алмейдой, Ещен-
ко и другими.

Тем временем, как сообщает «Р-Спорт», Роструд приступил к про-
верке по факту задержки зарплаты футболистам «Кубани». В ходе 
контрольно-надзорных мероприятий будет установлено, соответст-
вуют ли действительности факты нарушения трудового законода-
тельства в части оплаты труда футболистов, о которых сообщает-
ся в СМИ. В Роструде отметили, что проверка в «Кубани» продлится 
не более 20 рабочих дней. В случае выявления нарушений руко-
водству клуба будет выдано предписание, а виновные привлече-
ны к ответственности.

БУЛАТОВ ОБЫГРАЛ ПАРФЕНОВА
Дуэль бывших спартаковцев Дмитрия Парфенова и Виктора Була-

това завершилась волевой победой второго. Его «Арсенал» выиг-
рал третий матч кряду и сократил отставание от идущей на втором 
месте «Томи» до двух очков. 

Фонбет - Первенство России. ФНЛ. Матч 22-го тура

ТОСНО - АРСЕНАЛ - 2:3 (1:1)
Голы: Голышев, 14 (1:0). Кутьин, 27 (1:1). Мухаметшин, 58 (2:1). Федотов, 66 

(2:2). Кутьин, 85 (2:3).

«Тосно» (Ленинградская обл.): Книга, Ковальчик (Мищенко, 46), Тимошин, Чир-
кин, Тетрашвили, Причиненко, Бочков, Астафьев, Мухаметшин (Михалев, 83), 
Голышев, Лаптев (Ильин, 63).

«Арсенал» (Тула): Котов, Денисов, Айдов, Хагуш, Тесак, Кашчелан, Стеклов, 
Федотов (Рыжков, 69), Берхамов (Игнатьев, 62), Маслов (Вуйович, 77), Ку-
тьин (Димидко, 89).

Наказания: Тимошин, 39. Кашчелан, 82. Кутьин, 89 (предупреждения). Тимо-
шин, 51 (удаление).

Три лучших игрока: Кутьин (А), Федотов (А), Мухаметшин (Т).
Судья: Апонасенко (Москва).
20 ноября. Санкт-Петербург. МСА «Петровский». 300 зрителей.

ПЛАТИНИ ПОДАЛ АПЕЛЛЯЦИЮ  
НА РЕШЕНИЕ ОБ ОТСТРАНЕНИИ  

ОТ ФУТБОЛА
Президент УЕФА Мишель Платини подал апелляцию в Спор-

тивный арбитражный суд (CAS) на решение ФИФА о своем вре-
менном отстранении от любой деятельности, связанной с футбо-
лом, информирует AFP. В четверг апелляционный комитет ФИФА 
отклонил жалобы Платини и главы организации Йозефа Блаттера 
об отстранении от футбола.

Сергей РОДИОНОВ:  
«КЛУБ ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ  

С ШИРОКОВЫМ»
- Ранее руководство «Спар-

така» публично объявило о том, 
что в команде произойдут су-
щественные перемены, в част-
ности, ее могут покинуть 5 - 6 
игроков, - приводит официаль-
ный сайт «Спартака» слова ген-
директора клуба. - Подобная 
ситуация в футболе вовсе не 
носит сенсационного характе-
ра. Ибо для того, чтобы улуч-
шить спортивные результаты, 
усилить потенциал команды, 
а также, что не менее важно, 
оздоровить ее микроклимат, 
подобные шаги в футболе (мировом, со-
ветском и российском) предпринимались 
не раз. И, как правило, эти меры приводи-
ли к желаемому результату.

Вполне естественно, что та-
кие процессы связаны с пере-
говорами игроков с клубом, да-
бы найти консенсус. Но это уже 
информация, которая носит кон-
фиденциальный характер и не 
озвучивается широкому кругу 
общественности. Клуб инфор-
мирует своих болельщиков не о 
ходе и содержании переговоров, 
а только об их итогах. Это каса-
ется каждого игрока, независи-
мо от его заслуг и популярности.

В настоящее время клуб ведет 
переговоры, в том числе и с полу-

защитником Романом Широковым. Об их 
окончательном результате мы непременно 
сообщим как представителям СМИ, так и 
многочисленным болельщикам «Спартака».

- Вчера появилась информация: 
главный тренер «Спартака» Дмит-
рий Аленичев сообщил вашему 
клиенту, что по просьбе руковод-
ства до конца года не будет выпу-
скать его на полный матч.

- Я не в курсе, поэтому не могу 
вам ответить. Если это решение 
главного тренера, то его необхо-
димо уважать, если - генерального 
директора, то это странно.

- Общались с Романом по это-
му поводу?

- Нет еще, он на тренировке. 
Но если бы что-то подобное слу-
чилось, Роман мне сообщил бы.

- Генеральный директор «Спар-
така» Родионов сообщил офици-
альному сайту о ведении перего-
воров с Широковым.

- Я не веду и не вел переговоров 
с Родионовым.

- А с кем-то другим из клуба?
- Со спортивным директором, 

например, общаться не о чем, по-
тому что Широков уже в команде.

- У вашего клиента скоро закан-
чивается контракт. Планируете 
вести переговоры?

- Конечно.
- Насколько соответствует дей-

ствительности информация, что 

контракт Широкова будет про-
длен автоматически при прове-
дении определенного количест-
ва матчей?

- Я не комментирую договор 
футболиста.

- Широков доволен своим поло-
жением в «Спартаке»?

- Спортивный результат его не 
устраивает, потому что у «Спар-
така» нет достаточного количест-
ва побед, не получается игра. Ду-
маю, что таким положением дел 
недовольны все игроки москов-
ского клуба. 

Сергей АСТАХОВ

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ:  
«Я ЗАИНТЕРЕСОВАН 

В ШИРОКОВЕ! 
СКОЛЬКО ЕЩЕ РАЗ 

ПОВТОРИТЬ?»

Вчера. Тарасовка. Тренировка «Спартака». 
Роман ШИРОКОВ и Дмитрий АЛЕНИЧЕВ.

Роман ШИРОКОВ 
В ЧЕМПИОНАТЕ 

РОССИИ-2015/16
Игры 14
Голы 0
Передачи 4
Наказания 4 жк
Обостряющие передачи 31
% передач 78,28
% единоборств 41,00
«СЭ» 5,64

Квинси ПРОМЕС, Кирилл КОМБАРОВ и Ивелин ПОПОВ готовятся к матчу  
с «Краснодаром».
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ФУТБОЛ

По информации «СЭ», между Игорем 
Денисовым и руководством «Динамо» 
натянутые отношения. Скорее все-

го, бело-голубые захотят продать полуза-
щитника. Между тем, сделать это будет не 
так-то и просто. Большинство российских 
клубов не потянут высокие финансовые 
требования Денисова (вряд ли лучший 
опорник страны, регулярно вызываю-
щийся в сборную, уменьшит запросы). 
Тех, кто потянет, может отпугнуть репу-
тация игрока. А за границу, есть подозре-
ние, Игорь совсем не рвется. 

«СПАРТАК»: НА ЗАМЕНУ ГЛУШАКОВУ
Если оценивать футбольную составля-

ющую, то красно-белые нуждаются сей-
час в полузащитнике больше остальных. 

Про Глушакова сказано уже было не 
раз и не два: не может вернуться на свой 
лучший уровень, не справляется, «не по-
падает в игру» и отправляется на замену 
на 30-й минуте... Ходят слухи, что тренер-
ский штаб «Спартака» рассматривает воз-
можность продажи футболиста. Если не 
зимой, так будущим летом. Проваливает-
ся пока эксперимент со связкой Широков 
- Попов. Если на поле оба центральных 
хавбека, то опорная зона превращается 
в проходной двор. Зотов старается доба-
вить цепкости и надежности, но получа-
ется с переменным успехом. Ромулу пос-
тоянно лечится.

Словом, красно-белым необходим еще 
один опорный полузащитник, желатель-
но с российским паспортом и высокого 
класса. Денисов - лучшая и чуть ли не 
единственная кандидатура. Впрочем, в 
«Спартак» Игоря сватали уже много раз, 
но все прежние истории заканчивались 
так же быстро, как и начинались. Риск-
нет ли Аленичев пригласить игрока, 
зная о его не самом простом характере? 
И справится ли Денисов? Ведь «Спартак», 
мягко говоря, не самый спокойный клуб 
в мире.

«ЛОКОМОТИВ»:  
ИДЕАЛЬНЫЙ НАПАРНИК ТАРАСОВУ

Сразу вспоминается дерби железнодо-
рожников со «Спартаком», выигранное ко-
мандой Игоря Черевченко со счетом 2:1. 
Первые 25 минут матча, когда на поле 
был Тарасов, «Локомотив» доминировал 
в центральной зоне, постоянно выгры-
зал мяч, был первым на каждом подборе 
и превосходно организовывал прессинг 
у чужих ворот. Но стоило основному хав-
беку-разрушителю получить травму, как 
картина резко изменилась, и инициати-
вой завладел «Спартак».

Коломейцев, пусть и чаще всего иг-
рает в опорной зоне, все же является иг-
роком более атакующим. Возможности 
Ндинга пока не до конца понятны, Тара-
сов в последние годы подвержен трав-

мам, а Михалик рассматривается трене-
ром как игрок замены. 

Словом, Денисов стал бы несомнен-
ным усилением для крепкого «Локомоти-
ва», помог бы команде уже в этом сезоне 
побороться даже за золото. Его связка с 
Тарасовым могла бы стать одной из силь-
нейших в российском футболе и позво-
лила бы железнодорожникам здорово 
играть не только вторым номером, но и 
первым. Правда, есть факт, от которого 
никуда не денешься: игроки с непростым 
нравом в «Локомотиве» не задерживают-
ся. Достаточно вспомнить Диарра и Бус-
суфа.

«КРАСНОДАР»: ПОБЕДИТЬ ЛИМИТ
Клуб Сергей Галицкого знает, как ра-

ботать с игроками, отверженными преж-
ними работодателями. Мамаев, Широков, 
Ари, Измайлов - в Краснодаре все они 
проникались теплой атмосферой и ста-
бильно приносили пользу на поле. Поче-
му бы не попробовать сделать ставку и на 
Денисова?

Тем более и с игровой точки зрения 
нынешний динамовец «быкам» здорово 
поможет. Да, в центральной зоне «Красно-
дара» и без него хватает исполнителей. Но 
Каборе пока взят только в аренду до лета, 
Газинский по сравнению с прошлым се-
зоном не сделал шаг вперед, Страндберг, 
начинавший опорником, все же скорее 

центральный защитник. Ахмедов - игрок 
высокого класса, но иностранец. А Коно-
нову часто приходится играться с соста-
вом, держа в уме проблемы с лимитом. Де-
нисов эти трудности помог бы разрешить. 
А еще добавил бы опыта строящейся ко-
манде на ее пути к российским вершинам.

«ЗЕНИТ»:  
ТОЛЬКО ПОСЛЕ ВИЛЛАШ-БОАША
- При мне Денисова в команде не будет, 

- четко дал понять главный тренер сине-
бело-голубых в апреле, во время первого 
конфликта полузащитника с «Динамо».

От своих слов Андрей Виллаш-Боаш 
никогда не отступает. Если сказал, что 
Кержаков будет выступать за «Зенит-2», 
- то там сейчас лучший бомбардир рос-
сийского футбола и мучается. Заявил, что 
ему не нравится лимит, - и повторяет то 
же самое каждый день. 

Но все мы знаем, что по окончании се-
зона Виллаш-Боаша на берегах Невы уже 
не будет. Тогда-то и станет возможным 
возвращение Денисова в родную команду. 
И можно не сомневаться, что всем вари-
антам в мире Игорь предпочтет именно 
Санкт-Петербург. Сине-бело-голубые с 
его появлением упростили бы себе жизнь 
в условиях лимита, смогли бы менее бо-
лезненно пережить возможное расстава-
ние с Витселем, которым сейчас активно 
интересуются европейские клубы. 

Однако будет ли Денисов ждать до ле-
та, учитывая, что на кону стоит поездка 
на Euro? В этом есть огромные сомнения. 
Как и в том, что появление в «Зените» быв-
шего партнера обрадует Халка.

«ДИНАМО»: А ВДРУГ?
Истории с Денисовым приучили к то-

му, что нет ничего невозможного. Они 
могут завершиться как хэппи-эндом и 
примирением с клубом (обычно - времен-
ным), так и переходом в другую команду. 
В «Зените» после первого конфликта при 
Спаллетти и ссылки в дубль он вернулся в 
основу, но вскоре все-таки ушел в «Анжи». 
В «Динамо» Игорь разругался с Черчесо-
вым, однако, переждав сложный период, 
при Кобелеве вновь стал незаменимым 
футболистом.

Новый скандал, пока он свеж, натал-
кивает на мысли, что в «Динамо» Дени-
сов не останется. Однако кто может знать, 
куда в итоге приведет эта история? Воз-
можно, футболист и его агент пойдут на 
компромиссы. Возможно, одумается клуб 
и не станет лишаться лидера в условиях 
кадрового голода. Да и главные тренеры 
приходят и уходят - а после них в коман-
дах начинается совсем другая жизнь. 
Словом, совсем исключать продолжение 
Денисовым карьеры в составе бело-голу-
бых пока нельзя. 

Михаил ГОНЧАРОВ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

16. «ЗЕНИТ»
Цена состава - 204,2*
Набранные очки - 26
Стоимость одного очка - 7,85
Самый дорогой футболист - 

ХАЛК (37 миллионов)
Поговаривают, что с таким соста-

вом и возможностями, что у «Зенита», 
провалом будет любое место в чемпи-
онате России, кроме первого. Нынеш-
ний сезон у питерцев складывается 
двояко. С одной стороны, блестящее 
выступление в Лиге чемпионов, с дру-
гой - четвертое место в чемпионате. 
1 очко в первенстве обходится клубу 
почти в восемь миллионов евро. Инте-
ресно, что если бы весь «Зенит» стоил, 
как один Халк, то набранные 26 очков 
отправили его на четвертое место в 
нашем рейтинге.

15. «ДИНАМО»
Цена состава - 88,125
Набранные очки - 18
Стоимость одного очка - 4,90
Самый дорогой футболист 

- Матье ВАЛЬБУЭНА (11,5). Из 
оставшихся - Александр КОКО-
РИН (10)

Как не выкинешь из песни слова, 
так и не оставишь «Динамо» без игро-
ков, проведших за клуб несколько мат-
чей в августе, а потом отправившихся 
покорять различные европейские лиги. 
Реальная стоимость нынешнего соста-
ва бело-голубых (без Вальбуэна, Дуг-
ласа, Венкера и Джуджака) около 58 
миллионов. Тем не менее отношение 
«цена-качество» у динамовцев пред-
последнее в лиге.

14. ЦСКА
Цена состава - 153,4
Набранные очки - 36
Стоимость одного очка - 4,26
Самый дорогой футболист -  

Роман ЕРЕМЕНКО (20)
По европейским меркам ЦСКА - 

чрезвычайно рациональный клуб. Не 
очень высокая стоимость игроков, 
большое количество набранных очков, 
серьезный отрыв от преследователей. 
Но в России состав армейцев все рав-
но один из самых дорогих, и каждое 
набранное очко обходится ему более 
чем в 4 миллиона евро.

13. «СПАРТАК»
Цена состава - 90,8
Набранные очки - 23
Стоимость одного очка - 3,95
Самый дорогой футболист - 

Квинси ПРОМЕС (10)

12. «КРАСНОДАР»
Цена состава - 88,95
Набранные очки - 24
Стоимость одного очка - 3,71
Самый дорогой футболист -  

ЖОАУЗИНЬЮ (10)

11. «КУБАНЬ»
Цена состава - 46,175
Набранные очки - 13
Стоимость одного очка - 3,55
Самый дорогой футболист - 

Александр БЕЛЕНОВ (8)

10. «АНЖИ»
Цена состава - 24,7
Набранные очки - 8
Стоимость одного очка - 3,09
Самый дорогой футболист - Илья 

МАКСИМОВ (3,7)
Места с десятого по тринадцатое 

занимают клубы, чьи планы на этот се-
зон явно расходятся с промежуточными 
результатами. «Краснодар» и «Спартак» 
- четвертый и третий клубы по стоимо-
сти состава - набрали немногим более 
двадцати очков и практически выпали 
из гонки за место в Лиге чемпионов. 
«Кубань» и «Анжи» грандиозных пла-
нов на сезон не строили, но и бороть-
ся за выживание вряд ли собирались.

9. «РУБИН»
Цена состава - 43
Набранные очки - 16
Стоимость одного очка - 2,69
Самый дорогой футболист -  

Магомед ОЗДОЕВ (5)

8. «ЛОКОМОТИВ»
Цена состава - 78,25
Набранные очки - 30
Стоимость одного очка - 2,61
Самый дорогой футболист - Ве-

дран ЧОРЛУКА (11)
Два участника еврокубков оставля-

ют противоположное впечатление по 
ходу сезона. «Локомотив» порой пры-
гает выше головы, «Рубин» выступа-
ет ниже ожидаемого уровня. Если же 
посмотреть на соотношение очков и 
стоимости состава, то  окажется, что 
именно эти клубы составляют золотую 
середину нашего первенства. В сред-
нем одно очко в премьер-лиге стоит 
немногим более 2,5 миллиона евро.

7. «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»
Цена состава - 24,6
Набранные очки - 15
Стоимость одного очка - 1,64
Самый дорогой футболист -  

Йоан МОЛЛО (2,5)

6. «ТЕРЕК»
Цена состава - 34,4
Набранные очки - 23
Стоимость одного очка - 1,50
Самые дорогие футболисты - 

МАУРИСИУ, Мачей РЫБУС (по 4)
Своего самого дорогого игрока са-

марцы выписали из Франции в момент, 
когда сезон уже был в разгаре. Молло 
(2,5 миллиона евро), приехав, сразу 
показал, что этих денег стоит, выдав 
несколько голевых передач. Главный 
актив «Терека» - его защитники и опор-
ники, стоящие от трех до четырех мил-
лионов евро. Результат ставки на эти 
зоны - всего два поражения (меньше 
только у ЦСКА) и 14 пропущенных мя-
чей (четвертое место в премьер-лиге).

5. «МОРДОВИЯ»
Цена состава - 17,1
Набранные очки - 12
Стоимость одного очка - 1,43
Самый дорогой футболист - Вла-

димир РЫКОВ (1,5)

4. «УФА»
Цена состава - 17,15
Набранные очки - 13
Стоимость одного очка - 1,32
Самые дорогие футболисты - 

МАРСИНЬЮ, Давид ЮРЧЕНКО (по 2)
Команды, имеющие в составе всего 

троих футболистов, оцениваемых бо-
лее чем 1,5 миллиона евро (Марсинью, 
Рыков и Юрченко), ожидаемо бьются за 
выживание и рационально используют 

имеющиеся ресурсы. Правда, для того 
чтобы сохранить место в элите к концу 
сезона, нужно будет достичь отметки 
600 тысяч за одно очко.

3. «УРАЛ»
Цена состава - 20,25
Набранные очки - 22
Стоимость одного очка - 0,92
Самый дорогой футболист - 

Александр МАРТЫНОВИЧ (2,5)

2. «РОСТОВ»
Цена состава - 22,85
Набранные очки - 30
Стоимость одного очка - 0,76
Самый дорогой футболист - Кри-

стиан НОБОА (6)

Одно набранное очко обходится 
двум клубам - открытиям первой ча-
сти чемпионата менее чем в милли-
он евро. Можно быть уверенными, что 
вскоре стоимость игроков обеих ко-
манд значительно поднимется парал-
лельно с увеличением проявляемого 
к ним интереса со стороны грандов. 
Пока же в «Ростове» явно выделяется 
шестимиллионный Нобоа, а самым до-
рогим игроком «Урала» остается Алек-
сандр Мартынович, оцененный в 2,5 
миллиона.

1. «АМКАР»
Цена состава - 11,475
Набранные очки - 16
Стоимость одного очка - 0,72
Самые дорогие футболисты - 

Богдан БУТКО, Януш ГОЛ (по 1,3)
Об умении Гаджи Гаджиева созда-

вать крепкие команды из любого пре-
доставленного материала известно 
давно. В Перми тренер-ветеран в оче-
редной раз подтвердил свой высочай-
ший класс: 16 очков в пятнадцати турах 
- не бердыевский суперрезультат и не 
гарантия сохранения места в элите на 
будущий сезон. Но и такие показатели с 
командой, средняя стоимость игроков 
которой - около 0,5 миллиона евро, а 
самый дорогой футболист 1,3 милли-
она для российского футбола - огром-
ное достижение.

Кирилл БУРДАКОВ
* Общая стоимость футболистов, 

заигранных за команду в первом 
круге, по данным transfermarket.com  
(в миллионах евро).

- Я считаю Игоря большим 
профессионалом, - заявил Ко-
белев. - У нас с ним состоялся 
хороший мужской разговор 
один на один. Считаю, что 
мы поняли друг друга. Ника-
ких конфликтов, о чем пишут 
в прессе, не было. Это рабочая 
ситуация, из которой пытают-
ся раздуть скандал. Ни о каких 
санкциях к игроку, а уж тем 
более выставлении на транс-
фер, речь не идет.

***
Также 47-летний специа-

лист ответил телекоммента-

тору Геннадию Орлову, зая-
вившему, что игроки бело-го-
лубых, вызывающиеся в мо-
лодежную сборную России, 
плохо относятся к остальным 
футболистам команды.

- До глубины души возму-
щен интервью Геннадия Ор-
лова, - отметил Кобелев. - Во-
первых, я никогда в жизни не 
позволял себе даже намека на 
обсуждение действий друго-
го тренера, тем более влезать 
в его работу. Только главный 
тренер имеет право подби-
рать состав, вызывать тех или 
иных игроков в сборную, ведь 

ответственность за результат 
несет именно он.

Во-вторых, все футболисты 
«Динамо» всегда с удовольст-
вием и большим желанием 
едут в расположение сбор-
ных, будь то первая, молодеж-
ная или юношеская. Все они 
понимают, что играть за наци-
ональную команду - это боль-
шая честь.

В-третьих, меня возмути-
ло утверждение Орлова, что в 
плохих результатах молодеж-
ной сборной виноваты футбо-
листы «Динамо». За своих ре-
бят могу поручиться. Не пред-

ставляю, как они могут нега-
тивно влиять на коллектив. 
Хотел бы посоветовать Орло-
ву, давая интервью, более де-
тально изучать информацию 
и перепроверять ее. Как мож-
но рассуждать об игроках, не 
зная их? Я с ними работаю 
ежедневно, отлично знаю ре-
бят! Уверен, что динамовцы 
несут только положительные 
эмоции в сборную. Слова Ор-
лова наносят вред имиджу 
футболистов и клуба «Динамо». 
Мы не позволим обвинять на-
ших ребят.

Сергей АСТАХОВ

ЗА ЧЕТЫРЕ СЕЗОНА  
В «ШАЛЬКЕ» НОЙШТЕДТЕР 
ПРОПУСТИЛ ВСЕГО 12 ИГР

Роман Нойштедтер проводит седьмой сезон в бун-
деслиге. Причем в «Шальке» 27-летний футболист яв-
ляется игроком основы: из 114 матчей клуба он принял 
участие в 102 (в 98 выходил в стартовом составе). В 
Кубке Германии хавбек провел 14 игр, в еврокубках - 
28 и забил 1 гол. (Кирилл БУРДАКОВ)

Статистика Романа Нойштедтера  
в бундеслиге

Сезон Клуб Игры Голы Наказания
2009/10 Боруссия М 2 0 -
2010/11 Боруссия М 24 1 2 ж
2011/12 Боруссия М 33 0 2 ж
2012/13 Шальке 31 3 5 ж
2013/14 Шальке  32 2 4 ж
2014/15 Шальке 31 2 6 ж
2015/16 Шальке 10 0 1 ж
Итого  163 8 20 ж

Александр ПРОСВЕТОВ

Опорный полузащитник «Шальке» выпал из 
поля зрения, когда накануне перебирались 
фамилии возможных кандидатов в нацио-

нальную сборную из числа иностранцев, которые 
могут получить российское гражданство. Это свя-
зано с тем, что 27-летний немец родился в Днеп-
ропетровске, и еще перед Euro-2012 на Украине 
юристы изучали возможности его привлечения в 
национальную команду. 

Роман даже заявлял на эмоциях (или ему припи-
сывали такого рода высказывания), что ради высту-
плений за Украину готов пожертвовать немецким 
паспортом. Правда, его отец, в прошлом довольно 
известный футболист Петр Нейштетер (в СССР его 
фамилию писали именно так) подчеркивал, что от-
каз от гражданства Германии невозможен.

В общем, дальше разговоров дело не пошло. 
Сам футболист сказал, что в сборной Украины его 
хотела видеть только пресса, а на сбор команды 
никто не приглашал. Бывший главный тренер укра-
инской команды Олег Блохин, в свою очередь, был 
категоричен: «Это была чисто рекламная акция со 
стороны футболиста, его агента и отца». На во-
прос, не видит ли он Романа в сборной в будущем, 
Блохин отрезал: «Его никак не может быть - у пар-
ня немецкий паспорт. Он отказался играть за ко-
манду Украины».

Украинское законодательство не допускает 
двойного гражданства, но едва ли проблема толь-
ко в этом. Вспомните историю с Александром Алие-
вым. Когда выяснилось, что у уроженца Хабаровска 
имеется российский паспорт, в соседнем государ-
стве закрыли на это глаза. 

Российское гражданство «простым смертным» 
тоже предоставляется при условии отказа от преж-
него. Но для лиц, в которых заинтересовано госу-
дарство, делается исключение. Они получают граж-
данство на основании указа Президента. Свежий 
пример - Рой Джонс. Между тем американский па-
спорт знаменитый боксер в клочья не разорвал - он 
ему еще пригодится. 

Вопрос в том, как решать вопрос в Германии, 
гражданство которой обычно теряется с приняти-
ем другого. Впрочем, знающие люди утверждают, 
что иногда исключения бывают и там.

В чисто спортивном плане опорный полузащит-
ник Нойштедтер, у которого на счету два выступле-
ния за сборную Германии, но оба в товарищеских 
матчах, которые не делают человека «заигранным», 
для команды России представляет интерес. Более 
того, в свете очередного конфликта Игоря Дени-
сова в «Динамо» этот интерес усиливается. Непо-
нятно же, где Денисов начнет новый сезон и будет 
ли он иметь достаточно игровой практики перед 
турниром во Франции. А высокий (190 см) немец 
вдобавок мог бы сыграть в центре обороны. В об-
щем, ценный вариант.

Факт рождения в Днепропетровске не означает, 
что Нойштедтер мог бы теоретически играть только 
за сборную Украины. Футболист появился на свет в 
1988 году, то есть еще на территории СССР. Посе-
му он может выбирать между бывшими советски-
ми республиками. К тому же его дед из Поволжья.

Отец полузащитника родился в Киргизии. Тем не 
менее он трижды сыграл за Казахстан, с которым 
связан только тем, что в советские времена защи-
щал честь алма-атинского «Кайрата». 

В высшей лиге Петр выступал также за «Днепр», 
как раз в 1988 году (но лишь четыре раза выходил 
на замену) и владикавказский «Спартак». После 
распада СССР он уехал в Германию, где играл за 
«Карлсруэ» вместе с Кирьяковым и Шмаровым, а 
потом долго пребывал в рядах «Майнца», тогда клу-
бе второй бундеслиги, воспитанником которого и 
является Роман, впоследствии игравший за «Борус-
сию» (Менхенгладбах), а с 2012 года - за «Шальке».

В одном из интервью Нойштедтер-младший го-
ворил, что старается не пропускать международных 
матчей российских и украинских команд, следит 
за их результатами, что во время Euro-2008 болел 
за Россию в подаренной отцом майке ее сборной. 
Он владеет русским языком, что значительно упро-
стило бы адаптацию в команде, да и радикально 
настроенных болельщиков человек с корнями из 
нашей страны не раздражал бы.

Остаются юридические препоны за пределами 
чисто футбольного законодательства, которые, 
даже если у сторон действительно присутствует 
взаимный интерес, необходимо каким-то обра-
зом преодолеть.

КТО ТАКОЙ 
НОЙШТЕДТЕР

«СЭ» представляет 
потенциального новичка  

сборной России

СКОЛЬКО СТОЯТ ОЧКИ В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ?
После первого круга со всех сторон доносится похвала в адрес «Ростова», показавшего под руководством Курбана Бердыева прекрасный 

результат в тяжелых условиях. Однако лидеры по соотношению «цена состава - количество набранных очков» не ростовчане. А кто же?

КТО ПРИЮТИТ ДЕНИСОВА:  
ОТ «СПАРТАКА» ДО «ЗЕНИТА»

«СЭ» - о потенциальных работодателях опального полузащитника «Динамо»

Самый дорогой игрок РФПЛ ХАЛК против амкаровца Януша ГОЛА.

Андрей КОБЕЛЕВ:  
«У НАС С ДЕНИСОВЫМ 

НЕТ КОНФЛИКТА»
Главный тренер «Динамо» в интервью «СЭ» опроверг информацию  

о том, что полузащитник Игорь Денисов может покинуть клуб

Июль. Новогорск.  
Тренировка «Динамо».  
Игорь ДЕНИСОВ  
и Андрей КОБЕЛЕВ.

СРЕДНЯЯ 
СТОИМОСТЬ ИГРОКА

Команда Цена Кол-во Ср. 
 состава игроков
 1. Зенит 204,2 21 9,72
 2. ЦСКА 153,4 21 7,30
 3. Краснодар 88,95 21 4,24
 4. Спартак 90,8 24 3,78
 5. Локомотив 78,25 21 3,73
 6. Динамо 88,125 25 3,53
 7. Кубань 46,175 23 2,01
 8. Рубин 43 23 1,87
 9. Терек 34,4 22 1,56
10. Ростов 22,85 18 1,27
11. Кр.Советов 24,6 22 1,12
12. Анжи 24,7 24 1,03
13. Урал 20,25 23 0,88
14. Уфа 17,15 24 0,71
15. Мордовия 17,1 24 0,71
16. Амкар 11,475 23 0,50
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АМКАР - РУБИН
21 ноября. Пермь. Стадион «Звезда».  

12.00 (НАШ ФУТБОЛ).
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 3,15 Н 3,12 П2 2,56
Здесь и далее коэффициенты по версии букме-

керской компании Winline в следующем порядке: по-
беда хозяев - ничья - победа гостей.

ПОТЕРИ
Белоруков, Пеев, Придюк,  Портнягин, Карлос  
Черенчиков (травм.) Эдуарду (травм.)

СУДЬЯ: Безбородов (Санкт-Петербург)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Амкар»: Селихов - Бутко, ЗАНЕВ, Зайцев, Джи-
кия - Баланович, Гол, Огуде, Идову - Узочукву - 
Прудников.

«Рубин»: Рыжиков - Кузьмин, Кверквелия, Камболов, 
НАБИУЛЛИН - Кисляк, Георгиев - Гекдениз, Оздо-
ев, Канунников - Девич.

ВОПРОС ТУРА

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 16-й тур

0 пенальти было назначено 
в ворота «Спартака», «Ростова» и 
«Краснодара» в первых пятнадца-
ти турах чемпионата России.

0  игроков «Спартака», «Зени-
та» и «Терека» были изгнаны с поля 
в первом круге чемпионата Рос-
сии.

2 из четырех побед в нынеш-
нем сезоне «Амкару» принесли авто-
голы игроков соперника. В игре с 
«Рубином» мяч в собственные воро-
та срезал Соломон Кверквелия, а с 
«Тереком» решающим стал рико-
шет от Ризвана Уциева. Интерес-
но, что Кверквелия дважды в этом 
сезоне становился автором побед-
ного гола соперника.

5 матчей длится домашняя 
победная серия «Ростова» (мячи 
8-3). Всего же на своем поле ростов-
чане не проигрывают уже десять 
матчей (+5=5, мячи 11-6). Послед-
нюю неудачу они потерпели в нача-
ле мая 2015 года от «Терека» (0:1). 
Более продолжительной беспроиг-
рышной серией может похвастать 
лишь ЦСКА - 11 матчей (+8=3, мячи 
21-8).

8 мячей в пяти последних мат-
чах между «Спартаком» и «Красно-
даром» забили футболисты, пере-
шедшие из одного из этих клубов в 
другой. Отличались экс-спартаков-
цы Ари (5 мячей) и Владимир Быс-
тров (1 гол), а также Юра Мовсисян 
(2 гола), начинавший российскую 
карьеру в клубе Сергея Галицкого.

9 матчей составляет победная 
серия «Зенита» в матчах против «Ура-
ла» во всех турнирах (мячи 20-6). 
Единственный раз в российской 
истории екатеринбуржцы сумели 
отобрать очки у сине-бело-голубых 
в самом первом матче 27 сентября 
1992 года (1:1).

9 раз за первый круг попали в 
офсайд футболисты «Мордовии». 
Интересно, что один нападающий 
«Анжи» Янник Боли оказывался в 

положении вне игры почти в два 
раза чаще - 17 раз. Четырнадцать 
раз взмах флажка прерывал ата-
ку, в которой адресатом мяча был 
Игорь Лебеденко.

14 лет «Крылья Советов» не 
могут одержать победу в госте-
вом матче против ЦСКА (=3-9, мячи 
9-30). Последний успех самарцев 
датирован мартом 2001 года. Тог-
да «Крылья» одержали самую круп-
ную в российской истории победу 
над красно-синими (3:0).

21,2 процента очков набира-
ет «Терек» в матчах с «Кубанью» 
(+1=4-6, мячи 10-16). Из нынешних 
соперников хуже грозненцы игра-
ют только против «Локомотива» - 
19,6% очков. Самый же неудоб-
ный оппонент - «Торпедо» (лишь 
одно очко в четырех матчах).

50 процентов - реализация 
голевых моментов у «Локомоти-
ва». Железнодорожники забили 26 
мячей, создав 52 момента. Наи-
меньший процент у «Анжи» - 23,2 
процента (13 голов при 56 момен-
тах).

150-й матч в чемпионатах Рос-
сии проведет «Краснодар». В 149 
матчах «быки» одержали 66 побед, 
39 раз сыграли вничью и 44 раза 
проиграли (мячи 223-179). По коли-
честву игр краснодарцы занима-
ют 28-е место в истории чемпио-
натов, по числу побед они 23-и.

183 минуты не может забить 
«Зенит». В последний раз чемпионы 
России не забивали в двух матчах 
кряду в начале сезона-2010, ког-
да свели к нулевой ничьей матчи с 
«Томью» и «Тереком». Тогда безго-

левая серия команды Лучано Спал-
летти составила 221 минуту.

188 ударов нанесли за пер-
вый круг футболисты «Зенита» (в 
среднем 12,5 за игру). В тройку 
самых бьющих команд также вхо-
дят «Краснодар» и «Спартак» (по 
169). Реже всего до логического 
завершения атаку доводят «Кры-
лья Советов» и «Уфа» (по 107 уда-
ров).

199 игр в чемпионатах на 
счету полузащитника «Краснода-
ра» Дмитрия Торбинского. Любо-
пытно, что юбилейный поединок он 
может провести на поле «Спартака» 
- клуба, в котором начинал карьеру 
в 2002 году. В составе красно-белых 
хавбек провел 43 матча. Позже он 
выступал за «Локомотив», «Рубин» 
и «Ростов». Сотые матчи готовятся 

провести динамовец Антон Соснин 
и казанец Магомед Оздоев.

250-й матч проведет в чемпио-
натах России полузащитник «Зени-
та» Данни. 97 игр португалец провел 
в составе «Динамо» и 152 выходил 
на поле в форме «Зенита». Лишь 
два футболиста из дальнего зарубе-
жья провели в чемпионате России 
больше игр. Босниец Элвер Рахи-
мич сыграл 284 матча за «Анжи» и 
ЦСКА, а Захарий Сираков имеет в 
активе 276 матчей за «Амкар».

504-й матч проведет за рос-
сийские команды Алексей Бере-
зуцкий, если выйдет на поле в мат-
че против «Крыльев Советов». Этот 
результат позволит обойти Дейви-
даса Шембераса и занять десятое 
в списке главных гвардейцев рос-
сийского футбола. На счету Бере-
зуцкого 309 матчей в чемпионатах 
России, 49 - в российских кубко-
вых турнирах, 90 - в еврокубках и 
55 - за сборную. Лидирует в спи-
ске еще один представитель ЦСКА 
Сергей Игнашевич - 722 игры.

Кирилл БУРДАКОВ

Владислав 
БЕЗБОРОДОВ

Амкар Рубин

Всего: +4=8-5 Всего: +7=3-8
Дома: +3=5-0 В гостях: +3=1-4

Михаил  
ВИЛКОВ

ЦСКА Кр.Советов

Всего: +7=3-1 Всего: +1=6-6
Дома: +5=1-0 В гостях: +0=4-4

Сергей  
КАРАСЕВ

Зенит Урал

Всего: +12=6-1 Всего: +2=1-0
Дома: +7=4-0 В гостях: +2=1-0

Виталий  
МЕШКОВ

Локомотив Анжи

Всего: +1=1-2 Всего: +1=3-4
Дома: +1=1-1 В гостях: +0=2-2

Владимир  
МОСКАЛЕВ

Мордовия Динамо

Всего: +2=0-1 Всего: +2=1-0
Дома: +2=0-1 В гостях: +1=0-0

Алексей В.  
НИКОЛАЕВ

Кубань Терек

Всего: +3=6-7 Всего: +7=6-7
Дома: +1=5-0 В гостях: +1=5-4

Игорь  
НИЗОВЦЕВ

Спартак Краснодар

Всего: +1=2-1 Всего: +4=1-0
Дома: +0=1-1 В гостях: +3=0-0

Александр  
ЕГОРОВ

Ростов Уфа

Всего: +0=1-6 Всего: +0=0-1
Дома: +0=0-4 В гостях: +0=0-1

КТО КАК КОГО СУДИЛ ЦИФРЫ ТУРА

  И В Н П М О +/- Кф*

1. ЦСКА 15 11 3 1 28-13 36 +8 1,2
2. РОСТОВ 15 9 3 3 20-13 30 +20 76
3. ЛОКОМОТИВ 15 9 3 3 26-17 30 +4 8,25
4. ЗЕНИТ 15 7 5 3 29-18 26 -7 4,25
5. КРАСНОДАР 15 6 6 3 22-13 24 -6 96
6. СПАРТАК 15 7 2 6 20-19 23 -2 76
7. ТЕРЕК 15 5 8 2 19-14 23 -1 200
8. УРАЛ 15 6 4 5 23-22 22 +9 380
9. ДИНАМО 15 4 6 5 16-20 18 -8 480

10. РУБИН 15 5 1 9 16-21 16 -8 370
11. АМКАР 15 4 4 7 13-20 16 +4 600
12. КР. СОВЕТОВ 15 4 3 8 10-19 15 -2 600
13. УФА 15 3 4 8 12-24 13 -1 600
14. КУБАНЬ 15 2 7 6 19-21 13 -12 480
15. МОРДОВИЯ 15 2 6 7 17-20 12 -8 600
16. АНЖИ 15 1 5 9 13-29 8 +2 600

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Крыльев Советов» и «Анжи» - по сравнению с чемпи-

онатом-2013/14, когда они покинули премьер-лигу.
* Коэффициент на итоговую победу команды в чемпио-

нате по версии букмекерской компании Winline.

БОМБАРДИРЫ

8 МЕЛЬГАРЕХО Кубань. 
7 ДЗЮБА, ХАЛК - оба Зенит,  

ЛУЦЕНКО Мордовия, НЬЯСС Локомотив, 
ПРОМЕС Спартак.

6 МУСА ЦСКА, ШАТОВ Зенит.

В 17-м туре встречаются:

27 ноября: УРАЛ - МОРДОВИЯ
28 ноября: УФА - КУБАНЬ, КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - АМКАР, 

ТЕРЕК - ЗЕНИТ.
29 ноября: АНЖИ - ЦСКА.
30 ноября: РУБИН - СПАРТАК, КРАСНОДАР - РОСТОВ, 

ДИНАМО - ЛОКОМОТИВ.

Ответили 2545 человек

ДАННИ ОТПРАЗДНУЕТ ЮБИЛЕЙ НА «ПЕТРОВСКОМ», 
«КРАСНОДАР» - НА «ОТКРЫТИЕ АРЕНЕ»

КАК ЗАКОНЧИТСЯ МАТЧ 
«СПАРТАК» - «КРАСНОДАР»?

ЗЕНИТ - УРАЛ
21 ноября. Санкт-Петербург.  

Стадион «Петровский».  
16.30 (НАШ ФУТБОЛ. Матч ТВ).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 1,41 Н 4,93 П2 8,47

ПОТЕРИ
Файзулин, Шатов Белозеров,  
(травм.) Гогниев, Ерохин 
 (травм.)

СУДЬЯ: Карасев (Москва)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Зенит»: Лодыгин - Анюков, ГАРАЙ, Ломбертс, Кри-
шито - Юсупов, ВИТСЕЛЬ - СМОЛЬНИКОВ, Дан-
ни, Халк - Дзюба.

«Урал»: ЖЕВНОВ - Хозин, Фонтанелло, Новиков, Дан-
цев - Фидлер, Сапета - Подберезкин, АСЕВЕДО, 
Лунгу - Манучарян.

ЛОКОМОТИВ - АНЖИ
21 ноября. Москва. Стадион «Локомотив». 

19.00 (НАШ ФУТБОЛ).
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 1,67 Н 3,85 П2 5,84
ПОТЕРИ

Касаев, Михалик,  Маевский (травм.) 
Шешуков (травм.) 

СУДЬЯ: Мешков (Дмитров)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Локомотив»: Гильерме - Шишкин, ЧОРЛУКА, Дю-
рица, Денисов - Ндинга, ТАРАСОВ - Самедов, 
Ал.Миранчук, Коломейцев - Ньясс.

«Анжи»: Песьяков - ЕЩЕНКО, Жиров, Лазич, Гаджи-
беков - Мкртчян, ЭБЕСИЛИО - Хадарцев, Макси-
мов, Мутари - Боли.

МОРДОВИЯ - ДИНАМО
22 ноября. Саранск. Стадион «Старт».  

14.30 (НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс).
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 3,39 Н 3,33 П2 2,30
ПОТЕРИ

Махмудов,  Данилкин, Кокорин, 
Шипицин (травм.), Самба (травм.)
Мухаметшин (дисквал.) 

СУДЬЯ: Москалев (Воронеж)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Мордовия»: Ревишвили - Дудиев, Фибель, Рыков, 
Тишкин - Ле Таллек, Стеванович - Власов, ДЖА-
ЛО, СЫСУЕВ - Луценко.

«Динамо»: Габулов - Козлов, Дьяков, Губочан, Мо-
розов - СОСНИН, Зобнин - Ионов, Жирков, Та-
шаев - Погребняк.

КУБАНЬ - ТЕРЕК
22 ноября. Краснодар. Стадион «Кубань». 

17.00 (НАШ ФУТБОЛ).
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2,60 Н 3,16 П2 3,04
ПОТЕРИ

Аршавин, Букур,  Ахъядов, Коморовски,
Лобкарев, Ткачев  Мирзов, Садаев
(травм.) (травм.), 
 Родолфу (дисквал.)

СУДЬЯ: А.В.Николаев (Москва)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Кубань»: Беленов - Манолев, Шандау, Армаш, Буга-
ев - Рабиу, ТЛИСОВ - Игнатьев, ХУБУЛОВ, МЕЛЬ-
ГАРЕХО - Бальде.

«Терек»: Городов - Уциев, Семенов, КУЗЯЕВ, Кудря-
шов - Адилсон, Маурисиу - Лебеденко, Иванов, 
Айссати - МБЕНГ.

СПАРТАК - КРАСНОДАР
22 ноября. Москва. «Открытие Арена».  

19.30 (НАШ ФУТБОЛ. Матч ТВ).
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2,44 Н 3,33 П2 3,13
ПОТЕРИ

Ананидзе, Гранат, Перейра, Синицын 
Езбилис, Давыдов,  (травм.), 
Макеев, Мовсисян Лаборде (дисквал.)
(травм.), Таски (дисквал.)

СУДЬЯ: Низовцев (Нижний Новгород)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Спартак»: Ребров - Паршивлюк, Кутепов, Боккетти, 
Д.Комбаров - Глушаков, РОМУЛУ - Промес, ШИ-
РОКОВ, Попов - Зе Луиш.

«Краснодар»: Дикань - Калешин, Гранквист, Сигурд-
ссон, ПЕТРОВ - Ахмедов, Каборе, Газинский - Ма-
маев, Ари, Смолов.

РОСТОВ - УФА
23 ноября. Ростов-на-Дону.  

Стадион «Олимп-2». 19.00 (НАШ ФУТБОЛ).
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 1,65 Н 3,62 П2 5,59
ПОТЕРИ

Азмун, Гацкан, Засев (травм.)
Киреев (травм.), 
Бухаров (дисквал.) 

СУДЬЯ: Егоров (Саранск)

ЦСКА - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
21 ноября. Химки. «Арена Химки».  

14.00 (НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс. 
Матч ТВ).

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 1,46 Н 4,60 П2 7,81

ПОТЕРИ
В.Березуцкий, Вернблум, Корниленко (травм.) 
 Еременко, Помазун,  
Цауня (травм.) 

СУДЬЯ: Вилков (Нижний Новгород)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

ЦСКА: Акинфеев - Мариу Фернандес, А.Березуцкий, 
Игнашевич, Щенников - НАТХО, Дзагоев - Тошич, 
ПАНЧЕНКО, Муса - Думбья.

«Крылья Советов»: Конюхов - Ятченко, Таранов, БУР-
ЛАК, Симаес, Цаллагов - Померко, Габулов, ДРА-
ГУН, Молло - Яхович.

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА
Михаил  
ОСИНОВ
экс-капитан «Ростова»

ПРОГНОЗ 
ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
Андрей  
СИЗЯКИН
выпускающий 
редактор  
«СЭ Интернет»

Прогноз игрока 
Winline
Владимир  
ГУРИНОВИЧ

АМКАР - РУБИН

2:1 «Амкар» дома будет иметь преиму-
щество. Хотя и «Рубин» в послед-

нее время неплохо смотрится. Но, кажет-
ся, пермякам будет полегче в этой встрече. 

1:1 Вряд ли стоит ждать открытого 
футбола, но голы, думаю, будут. 1:1 Оба клуба примерно равны по 

силам и любят играть вничью 
между собой.

ЦСКА - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

3:0 Тут даже думать нечего. ЦСКА 
- безоговорочный лидер и по 

игре, и по результату. У «Крыльев» шан-
сов нет.

2:0 Обученная самарская команда 
сейчас вряд ли способна соста-

вить конкуренцию безоговорочному лиде-
ру чемпионата.

2:1 Победа армейцев сомнений пра-
ктически не вызывает. Тут во-

прос другой - не пора ли самарцам хо-
тя бы забить?

ЗЕНИТ - УРАЛ

2:0 Тяжело прогнозировать: вроде 
бы и «Урал» хорошо играет, но 

«Зенит» есть «Зенит». К тому же чемпиону 
больше нельзя терять очки. Не стоит забы-
вать, что Шатов против родного клуба бу-
дет играть с удвоенной энергией.

3:1 Очень интересный матч, пожалуй, 
центральный в туре. Учитывая не-

удачную игру питерцев, «Урал» может попро-
бовать разжиться очками. Правда, отдохнув-
ший в сборной Халк, скорее всего, будет рвать 
и метать, а у гостей есть кадровые проблемы.

2:0 Спокойная, скромная победа пи-
терцев. «Урал» не сможет что-то 

противопоставить в этой игре хозяевам.

ЛОКОМОТИВ - АНЖИ

2:0 Ставлю на «Локо». Железнодо-
рожники сейчас неплохо выгля-

дят и должны побеждать. Да и мастерство 
у москвичей заметно выше.

2:0 Думаю, нас ждет не самый ис-
крометный матч. Но «Локо» по-

сле победы над «Зенитом» должен обыг-
рывать и «Анжи».

1:0 Будет скучная и вязкая игра. 
«Локо» с большим трудом возь-

мет три очка.

МОРДОВИЯ - ДИНАМО

2:2 «Мордовия» понемногу выкараб-
кивается. Правда, и «Динамо» оч-

ки нужны как воздух. В то же время у бело-го-
лубых очень квалифицированные футболи-
сты. Но поставлю на результативную ничью.

1:1 «Мордовия» на подъеме, а «Ди-
намо» прервало безвыигрыш-

ную серию. Однако Гордееву очки нуж-
нее. Да и кадровых и внутрикомандных 
проблем у бело-голубых хватает.

1:1 Еще одна результативная ничья 
в туре. В первом круге было 2:2, 

теперь холодно, осилят по одному.

КУБАНЬ - ТЕРЕК

СПАРТАК - КРАСНОДАР

1:2 Не знаю, что там происходит 
внутри «Спартака», поэтому 

сложно с ходу дать прогноз на этот матч. 
Поставлю на «Краснодар», учитывая, как 
эта команда постоянно издевается над 
красно-белыми.

1:3 «Спартак» - явно уступает соперни-
ку как по игре, так и по микроклима-

ту в команде. Нет сомнений, что Аленичев вы-
пустит на поле сверхоборонительный состав 
с двумя опорниками и пятью защитниками. 
Но один гол красно-белые все-таки забьют.

2:1 Безусловно, игра тура. Крас-
но-белые костьми лягут, но вы-

играют.

РОСТОВ - УФА

2:0 Конечно, поставлю на «Ростов», 
но «Уфу» очень жалко. Невоз-

можно понять, как Бердыев творит эти чу-
деса. Ведь у «Ростова» постоянные про-
блемы с финансами… Просто мастер!

2:0 Вряд ли команда, в которой дол-
гие годы капитанствовал Миха-

ил Осинов, упустит шанс уйти на зимовку 
второй. Бердыев, без сомнений, знает, как 
победить «Уфу».

1:0 К хозяевам теперь примени-
тельно так говорить - выигра-

ют на классе.

3:2 «Терек» сейчас в полном по-
рядке. Но и «Кубань» постепен-

но обретает себя. Интересный матч будет. 
И мне кажется, что «Кубань» дома своего 
не упустит.
 

2:1 «Терек» регулярно теряет оч-
ки после игр сборных, а Та-

шуев, кажется, нашел ключик к своим 
футболистам. Да и Аршавин, похоже, 
не сыграет - а это верный знак, что хо-
зяева победят. С экс-капитаном сбор-
ной России кубанцы еще не побеждали. 

2:2 Самая результативная игра тура 
нас ждет именно в Краснодаре.

Специалисты (101) Очки Тур +/-
Александр МОСТОВОЙ 14 3 +6
Максим КАЛИНИЧЕНКО 9 8 +4
Игорь ЧУГАЙНОВ 8 7 +3
Олег КОРНАУХОВ 7 2 +3
Максим БОКОВ 7 9 +1
Валерий КЕЧИНОВ 7 10 +1
Сергей ЮРАН 7 4 +1
Виктор БОНДАРЕНКО 7 6 -1
Владислав РАДИМОВ 7 11 -10
Анатолий БАЙДАЧНЫЙ 6 13 +2
Александр ТАРХАНОВ 6 15 -3
Михаил ОСИНОВ 6 1 -4
Дмитрий БАРАННИК 5 12 +2
Алексей ИГОНИН 4 5 -2
Сергей КИРЬЯКОВ 1 14 -3

Журналисты (101) Очки Тур +/-
Игорь РАБИНЕР 17 11 +10
Андрей СИЗЯКИН 10 1 +4
Александр ЛЬВОВ 9 15 +3
Александр ПРОСВЕТОВ 8 6 +1
Филипп ПАПЕНКОВ 8 3 -6
Егор ЧЕРНОВ 6 5 +2
Дмитрий ГИРИН 6 9 -1
Евгений ЗЫРЯНКИН 6 4 -1
Андрей КУЗИЧЕВ 6 10 -1
Павел АЛЕШИН 5 7 -3
Вячеслав КОРОТКИН 5 8 -4
Дмитрий ЗЕЛЕНОВ 4 14 +3
Михаил ГОНЧАРОВ 4 13 -2
Александр КРУЖКОВ 4 2 -3
Сергей ЦИММЕРМАН 3 12 -2

Winline (39) Очки Тур +/-
Антон БЕЖАН 7 13 +10
Сергей СУРАКИН 7 12 +4
Евгений ЧЕНЫКАЕВ 6 15 +3
Денис ВОРОБЬЕВ 5 9 +1
Дмитрий ЛАНЦОВ 5 10 -6
Владлен ЯХУДИН 5 11 +2
Давид МАРДАХИАШВИЛИ 4 8 -1
Евгений ЛИСТКОВ 0 14 -1
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Главным событием выходных будет встреча «Реала» с «Барселоной». Обозреватель «СЭ» - об уникальности класико.

ФУТБОЛ

ИААФ: «ЗАПРЕТ НА ЛЮБИТЕЛЕЙ 
НЕ РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ»

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

 1Впервые за 15 лет в класико не сыграют ни Икер Ка-
сильяс, ни Хави.
 1Из свыше 3 тысяч человек, вовлеченных в обеспече-
ние безопасности на стадионе и прилегающих терри-
ториях, 1400 представляют охранное агентство, наня-
тое «Реалом», остальные - сотрудники национальной 
и муниципальной полиции и других правоохранитель-
ных служб.
 1Серхио Рамос и Андрес Иньеста проведут свой пер-
вый класико в роли капитанов «Реала» и «Барселоны».
 1229 матчей провела «Барселона» против «Реала», одер-
жав 89 побед и потерпев 92 поражения, разность мя-
чей 371-388.
 130 матчей провел Лионель Месси против «Реала», одер-
жав 14 побед и потерпев 9 поражений, аргентинец за-
бил 21 мяч и сделал 13 голевых передач.
 111 из 23 претендентов на «Золотой мяч» выступают за 
«Барселону» или «Реал».
 1Во вторник Неймар провел свой 400-й матч за клуб и 
сборную (225 за «Сантос», 106 - за «Барселону», 69 - 
за сборную Бразилии).
 1В 28 матчах «Барселоны», которые судил Борбалан, 
команда одержала 24 победы и 4 раза проиграла.
 1Месси, Суарес и Неймар в 2015 году на троих забили 
122 мяча и сделали 55 голевых передач.
 1Бензема, Бэйл и Криштиану Роналду в 2015 году заби-
ли 75 мячей и сделали 24 голевых передачи.
 1Криштиану Роналду - единственный игрок «Реала», вы-
ходивший в стартовом составе на все 15 матчей сезона.
 1«Реал» выиграл у «Барселоны» только два из послед-
них семи домашних матчей в чемпионате Испании 
(+2=1-4).

БЫТЬ ЛИ ФАН-ЗОНАМ НА EURO-2016?
Террористические акты во Франции внесли сумятицу в вопрос о фан-

зонах в десяти городах, которым предстоит принять летом Euro-2016. 
В четверг вечером оргкомитет турнира выступил с коммюнике, в кото-

ром опроверг информацию Национального совета частной деятельности 
в области безопасности, распространенную… пятью минутами позже. 

Руководители совета, действующего под эгидой МВД, высказались 
за упразднение фан-зон, поскольку организаторы чемпионата Европы 
«не смогут, видимо, взять ответственность за них за счет собственных 
средств». Однако оргкомитет поспешил дезавуировать «любое решение, 
касающееся фан-зон», добавив, что вопрос будет рассматриваться им 
совместно с принимающими турнир городами и государством.

Предполагалось, что фан-зоны, в которых обеспечат трансляции 
матчей на больших экранах, а также предложат болельщикам различ-
ные развлекательные программы, примут в общей сложности от 5 до 7 
миллионов человек. Из них 2 миллиона - в Париже.

Александр ПРОСВЕТОВ

НА ВАЛЬБУЭНА ПОВЕСИЛИ 
ЕЩЕ И СКАНДАЛ ВО ВРЕМЯ ЧМ-2010
Скандалы, видимо, как неприятности, не приходят по одиночке. Ма-

тье Вальбуэна, находящийся в центре дела о шантаже с интимной виде-
озаписью, теперь представлен как «стукач». Журнал France Football яс-
но дал понять, что именно полузащитник «Лиона» был тем, кто во время 
провального для сборной Франции ЧМ-2010 в ЮАР доложил в прессу об 
оскорблениях, которые Николя Анелька позволил себе в адрес главного 
тренера Раймона Доменека в перерыве проигранного матча с Мекси-
кой. После этого национальная федерация футбола исключила Анелька 
из сборной. Игроки, однако, выступили на защиту нападающего и бой-
котировали тренировку. 

- Проблема в предателе среди нас, - заявил в то время капитан сбор-
ной Патрис Эвра. - Его надо удалить из команды.

Между тем Вальбуэна ждет в марте рождения дочери. Мать ребенка - 
темноволосая Фанни. В начале их романа футболист рассказал изданию 
JDD, что встретился со своей любовью в конце 2009 года. Тогда у него 

был трудный период жизни: с приходом к рулю «Марселя» Дидье Деша-
ма полузащитнику поначалу не находилось места в составе.

Александр ПРОСВЕТОВ

«ШАРЛЕРУА» 
ОТМЕНИЛ СБОР В ТУРЦИИ

За отменой из-за высокой степени террористической угрозы това-
рищеского матча Бельгия - Испания в Брюсселе не последуют перено-
сы матчей в предстоящем туре национального чемпионата. Однако, как 
объяснил на телевидении RTBF представитель лиги, будут приняты до-
полнительные меры по обеспечению безопасности. «Гент», «Брюгге», 
«Локерен» объявили, что допуск зрителей на стадион будет начинаться 
раньше, чем прежде, усилится обыск, вводится запрет на проход с сум-
ками. «Андерлехт» отложил на более поздний срок традиционный День 
юных болельщиков. «Шарлеруа» же отказался от поездки зимой на сбор 
в Турцию, решив готовиться в Португалии.

Александр ПРОСВЕТОВ

Виктор УГАРОВ: 
«КОГДА СТАРТОВАЛ, НЕ ЗНАЛ 

НИ О КАКОМ ЗАПРЕТЕ»

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ

В редакцию «СЭ» пришло письмо от 
бегуна-любителя Раиса Шаехова из 
Нижнекамска - участника марафона 

в Стамбуле, чей результат в итоге вычерк-
нули из протокола без объяснения причин.

- Я занимаюсь любительским бегом 
больше года, - пишет он. - За это время про-
бежал уже шесть марафонов и несколько 
полумарафонов. В ноябре прошлого года 
мы бегали в Стамбуле 15 км, и тогда у нас 
появилась мечта – преодолеть полный ма-
рафон. Целый год шли к этой цели, трени-
ровались и 15 ноября 2015 года пробежали 
марафон в Стамбуле. Мечта сбылась!

Но прошло буквально три дня, и всех нас 
(россиян) задним числом просто вычерк-
нули из итогового списка без объяснения 

причин, хотя мы никак не аффилированы 
с ассоциациями и в клубах не состоим!  При 
этом в настоящее время набирает оборо-
ты допинговый скандал ИААФ, который 
теперь неожиданно коснулся и обычных 
любителей бега. Нас перестают регистри-
ровать на массовые забеги в Европе, про-
водимые под эгидой ИААФ.

Мы, любители, на марафоне очень тепло 
и дружески общаемся с бегунами из других 
стран, друг друга поддерживаем, помогаем, 
искренне болеем на финишной прямой и 
радуемся успехам, независимо от страны. 
А нас удалили из протокола! С чем связана 
такая дискриминация? Почему любители 
бега должны страдать из-за непонятных 
политических санкций?!

Основатель сайта skirun.ru Василий 
Парняков направил запрос на эту тему в 
ИААФ. Вот что ему ответили: 

«Спасибо за ваш запрос. Запрет рас-
пространяется на всех атлетов, аффили-
рованных с ВФЛА или принадлежащих к 
клубам и ассоциациям, аффилированным 
с ВФЛА.  Он не должен применяться к бегу-
нам-любителям, если только они не отно-
сятся к одной из этих категорий.

Старший менеджер по проведению со-
ревнований на шоссе Шон Уоллес-Джон-
сон».

Таким образом, ответ на один вопрос 
вроде бы уже получен.

Наталья МАРЬЯНЧИК, 
Владимир ИВАНОВ

Наталья МАРЬЯНЧИК

Беговой бум, давно уже царящий в 
мире, в последние годы настиг и 
Россию. Тысячи людей наматыва-

ют километры по улицам, в парках или в 
фитнес-клубах, ставят перед собой со-
ревновательные цели. Фактически люби-
тели стали «мини-профессионалами»: они 
строят календарь тренировок, нанимают 
тренеров, ездят на соревнования по всему 
миру. И оплачивают все эти удовольствия 
из собственного кармана - в отличие, кста-
ти, от настоящих олимпийцев.

И вот теперь этим людям запретили 
участвовать в международных стартах. Аб-
сурд, ведь именно на них держится спортив-
ный маркетинговый рынок. Да и к допингу 
они уж точно никакого отношения не имеют. 
Однако всех российских бегунов-любителей 
уже вычеркнули из финишного протокола 
Стамбульского марафона, состоявшегося в 

минувшее воскресенье. Больше того, судя 
по сообщениям в соцсетях, один из самых 
престижных пробегов мира - Нью-йоркский 
марафон тоже отказался принимать онлайн-
заявки из России.

- Я могу подтвердить, что любители очень 
волнуются, - говорит участница Олимпий-
ских игр-2012, тренер клуба ProTrener Еле-
на Орлова. - Летом различных пробегов до-
статочно и в России, хотя вот Московский 
марафон теперь тоже под вопросом. А зи-
мой в нашей стране бегать негде, и люби-
тели, как правило, либо встают на лыжи, 
либо едут соревноваться за границу. К тому 
же регистрация на все крупные марафоны 
начинается за много дней вперед, и, если 
тянуть до последнего, можно просто нику-
да не попасть. Пока я рекомендую людям 
заявляться везде, куда они планировали, 
и надеяться, что весной санкции отменят. 
Если нет, они в худшем случае потеряют 
стартовые взносы.

С другой стороны, у этой абсурдной ситу-
ации имеются объективные причины. ИААФ 
впервые приняла столь масштабные санк-
ции, да еще в отношении столь масштаб-
ной страны, как наша. Понять, кто тут явля-
ется профессионалом, а кто - любителем, 
чиновники не всегда могут. Тем более что 
сами спортсмены у нас вообще не являют-
ся членами ВФЛА - это прерогатива только 
региональных федераций.

Всероссийская федерация легкой атле-
тики пока завела три дисциплинарных де-
ла в отношении нарушителей санкций, но 
некоторые фамилии незнакомы даже стар-
шим тренерам сборной. Это люди даже не 
из самого дальнего резерва национальной 
команды. Если человек пару-тройку лет на-
зад выступил на чемпионате страны, одна-
жды засветился в базе ИААФ, но с тех пор 
вообще нигде на официальных соревнова-
ниях не участвовал, - можно ли считать его 
профи? Вопрос пока риторический...

Виктор Угаров - рядовой мастер спорта, 
каких в России сотни. В прошлое воскре-
сенье в японской Канадзаве он выиграл 

полулюбительский забег, не зная о введении 
санкций в отношении российских легкоатле-
тов (они, напомним, были наложены накану-
не, в ночь с пятницы на субботу). Итог печа-
лен: результат Угарова аннулирован, и теперь 
ему грозит дисквалификация. 

- Как вы оказались на этом марафоне? - во-
прос Виктору. 

- Я ездил туда не самостоятельно, а в соста-
ве делегации, которую пригласила японская 
сторона. Там проводились мероприятия для 
городов - побратимов Канадзавы, в рамках ко-
торых и состоялся марафонский забег. То есть 
это был праздник спорта с целью улучшения 
международных отношений. Города-побрати-
мы были с самых разных концов света: Китая, 
Кореи, России и даже Бразилии. При этом по-
мимо забега была обширная культурная про-
грамма, а сам марафон стал лишь вишенкой 
на торте.

- Когда вы уезжали в Японию, наверняка бы-
ли в курсе скандального доклада независимой 
комиссии ВАДА?

- Разумеется. Но тогда события только раз-
вивались. Наше спортивное руководство заяв-
ляло, что будет отстаивать права своих атле-
тов и не допустит полного отстранения. А ког-
да вернулся из Японии, узнал, что отстранить 
собираются уже меня...

- Перед забегом вас никто о наложенных на 
ВФЛА санкциях не уведомил?

- Я улетел 12 ноября. Тогда никаких ог-
раничений еще не было. ИААФ озвучило их, 
по-моему, 14-го числа, а полное разъяснение 
появилось на сайте ВФЛА 17 ноября. Наш за-
бег состоялся 15-го, и я физически не мог уз-
нать о запрете. Телефон у меня не работал, да 
и программа была очень насыщенная, чтобы 
на что-то отвлекаться.

- Вы были единственным российским участ-
ником марафона?

- Нет, был еще один спортсмен. Но все пре-
тензии предъявляются в мой адрес. Наверное, 
дело в том, что я победил. Может быть, окажись 
я в середине протокола, меня бы и не заметили.

- Японцы ни о чем не спрашивали вас пе-
ред стартом?

- Когда мы пошли разминаться, один во-
прос был - входим ли мы в состав сборной Рос-
сии. На это мы ответили отрицательно, ведь 
так оно и есть. После этого человек, уточняв-
ший у нас эту информацию, созвонился с кем-
то из организаторов - и нас спокойно провели 
к месту старта. Выступали мы без всяких зад-
них мыслей. 

- За сборную вы действительно никогда не 
выступали?

- Нет. Участвовал в чемпионатах России, 
занимал пятое-шестое места в марафоне и 
третье в полумарафоне. Но на международ-
ные старты не ездил.

- Ваша жена Кристина говорит, что вы рас-
считывали отобраться на Олимпийские игры 
в Рио...

- В нашей стране есть более сильные ма-
рафонцы. Хотя такая мечта, конечно, была.

- Была?
- Судя по тому, как складывается вся эта 

ситуация, шансов немного. А мечта... она уже 
убита.

- Есть ли предпосылки к тому, что ваша си-
туация разрешится благополучно?

- Хочется в это верить. Насколько я знаю, со 
стороны генерального секретаря ВФЛА Миха-
ила Бутова есть понимание данной ситуации. 
Произошедшее - чистой воды недоразумение. 
Сейчас я временно отстранен, но уже предста-
вил подробное описание сложившейся ситуа-
ции. Надеюсь, с меня снимут эту несправедли-
вую дисквалификацию.

Владимир ИВАНОВ

ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ. 12-й тур. Сегодня «РЕАЛ» - «БАРСЕЛОНА»

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Сегодняшний матч гаранти-
рованно попадет в сводки 
мировых новостей - и не 

спортивных, а общих, как у нас 
говорят - федеральных.

Чемпионат Испании - слиш-
ком тесная коробочка для это-
го противостояния. Более того, 
оно вышло и за рамки футбола. 
Эль класико, «Реал» - «Барсело-
на», в какой-то момент сдела-
лось событием мирового мас-
штаба. 

Сложно сказать, когда имен-
но это произошло. Кто-то на-
зовет 2009 год (именно тогда 
в «Реал» перешел Криштиа-
ну Роналду, а «Барселона» под 
руководством Хосепа Гвардьо-
лы явила миру новый эталон со-
вершенной игры), кто-то скажет, 
что процесс занял гораздо боль-
ше времени. Как бы то ни было, 
вот уже несколько лет «Реал» - 
«Барселона» - самая значимая 
пара в мировом футболе. И да-
же не так важно, кто из сопер-
ников выиграет (букмекерская 
компания Winline дает на побе-

ду «Реала» коэффициент 2,41, 
«Барселоны» - 2,74).

Берите какие угодно коман-
ды, сводите их друг с другом, но 
ни одна из попыток не сможет пе-
ребить то, чего достигли испан-
цы. Даже название говорит само 
за себя. В переводе с латинского 
classicus значит «образцовый». А 
образец может быть только один. 

Как солнце. И все остальные 
мировые дерби - будто планеты, 
что вертятся вокруг. «Ливерпуль» 
- «Манчестер Юнайтед» - севе-
ро-западное дерби, «Милан» - 
«Ювентус» - дерби Италии, «Ро-
ма» - «Лацио» - римское дерби, 
«Олимпиакос» - «Панатинаикос» 
- дерби вечных врагов. В общем, 
много разных дерби, а класико 
- единственное. Даже великое 
аргентинское противостояние 
«Бока Хуниорс» - «Ривер Плейт» 
вынуждено использовать при-
ставку «супер» - суперкласико. 
Вроде бы еще круче, но согласи-
тесь - излишне помпезно. 

К тому же это событие наци-
онального масштаба. А «Реал» - 
«Барселона» будут смотреть во 
всем мире. 

Ведь очень многое опреде-
ляют личности. Или - лица, что 
в современном мире все равно 
что синонимы. Даже те, кто ни-
когда не смотрит футбол, знают 
Месси и Роналду. Эти двое гля-
дят на мир с телеэкранов, стра-
ниц журналов, рекламных щитов 

и плакатов. Они не только выиг-
рывают одну престижную пре-
мию за другой, но и регулярно 
попадают во всевозможные рей-
тинги из серии «100 самых узна-
ваемых людей на планете». Как 
среди ныне живущих, так и во-
обще. Альберт Эйнштейн, Майкл 

Джексон, Нельсон Мандела, Лев 
Толстой, Элвис Пресли, Махат-
ма Ганди, Криштиану Роналду - 
вполне обычный ряд.

На мой взгляд, противостоя-
ние «Реала» и «Барселоны» давно 
следует внести в список всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. Пони-
маю, что там речь идет немного о 
другом, но даже если вниматель-
но вчитаться в условия, то можно 
задаться вопросом: а почему нет? 

Смотрите, каким культурным 
критериям должен соответство-
вать объект всемирного насле-
дия. 

Первое - «объект представля-
ет собой шедевр человеческого 
созидательного гения». Как раз 
то, что несколько лет подряд де-
лают Месси с «Барселоной». 

Еще - «объект является уни-
кальным или по крайней мере 
исключительным для культурной 
традиции или цивилизации, ко-
торая существует до сих пор или 
уже исчезла». Матчи «Реала» и 
«Барселоны» - действительно 
исключительное явление для 
нашей цивилизации (еще суще-
ствующей, к счастью). 

Или вот - «объект напрямую 
или вещественно связан с со-
бытиями или существующими 
традициями, с идеями, верова-
ниями, с художественными или 
литературными произведения-
ми и имеет исключительную ми-
ровую важность». Про мировую 
важность мы уже говорили, а что 
касается художественных и лите-
ратурных произведений - так их 
полным-полно. Люди, вдохнов-
ленные игрой кумиров, рисуют, 
пишут, сочиняют. В музеях «Ре-
ала» и «Барсы» народное творче-
ство представлено широко. Ро-
налду на Мадейре даже памятник 
установили, про него недавно 
сняли фильм. А Месси многие и 
вовсе считают богом. 

В общем, пусть товарищи из 
ЮНЕСКО и прочих подобных ор-
ганизаций задумаются. Может, 
не сейчас, а через какое-то вре-
мя, но согласитесь, футбол дол-
жен однажды выйти за пределы 
спорта и оказаться в одном ряду 
с другими объектами культурно-
го наследия планеты. «Реал» с 
«Барсой» делают все, чтобы это 
случилось как можно скорее.

СПЕЦАГЕНТЫ КЛАСИКО
Агенты, отстаивающие интересы 47 футболистов основных со-

ставов «Реала» и «Барселоны», представляют 9 стран, сообщает 
Marca. Некоторые состоят в родственных связях с игроками: среди 
них 4 отца (Неймара, Месси, Рафиньи и Иско), брат Серхио Рамоса 
Рене и Динора Санта-Ана, бывшая жена Дани Алвеса. Чей родст-
венник стоит за Иньестой и Суаресом, вы легко догадаетесь: его 
зовут Пере Гвардьола.

Хинес Карвахаль - единственный агент, чьи клиенты выступают 
за оба клуба. Он ведет дела Дани Карвахаля (они не родственники, а 
лишь однофамильцы), Хесе, Лукаса, Черышева, Сандро. В руках едва 
ли не самого влиятельного агента в современном футболе Жорже 
Мендеша судьбы Криштиану Роналду, Хамеса Родригеса и Пепе.

Некоторые агенты сотрудничают с футболистами на протяже-
нии многих лет. Артуро Каналес, например, работает с Пике всю 
его карьеру. Мануэль Гарсия Килон вместе с Арбелоа уже около 
десятилетия. Бензема и Варан не забывают тех, кто нашел им клуб 
за пределами Франции.

Александр БОБРОВ

 
 

От наложенных на российскую «королеву спорта» санкций страдают не только профессионалы, но и спортсмены-любители

Игорь КОРНЕЕВ, 
экс-полузащитник «Барселоны»:

2:3 - Несмотря на трагедию в Париже, 
уверен, в Мадриде соберется пол-

ный стадион. Жду красивого футбола, боль-
шого количества моментов и победы «Бар-
сы». У «Реала» будет небольшое преимуще-
ство за счет трибун, но этот фактор не станет 
решающим. Каталонцам будет не хватать 
Месси. Но, может, и правильно, что арген-
тинец начнет матч в запасе. Что касается 
Роналду, то после пары матчей без голов все 
начинают говорить о кризисе. Человек под-
нял планку на высочайший уровень, и по 
ней идет сравнение. Не считаю, что Криштиану не в форме - это 
абсурд. Так просто складываются обстоятельства, не исключено, 
сказывается ситуация в клубе.

Александр МОСТОВОЙ, 
экс-полузащитник «Сельты»:

3:2 - Нас ждет интересный матч. В пер-
вую очередь всех волнует, будет ли 

играть Месси. Пишут, что начнет встречу 
в запасе. Аргентинец для «Барселоны» - это 
всё. Без него команда побеждает, выглядит 
по-другому. Даже если Месси выйдет, ему 
будет тяжело, все-таки пропустил он очень 
много. Вот здесь и появляется шанс у «Реа-
ла», который может им воспользоваться и 
победить. Всегда симпатизирую сине-гра-
натовым, но в этот раз «Реал» может выиг-
рать. Думаю, что будет много голов.

Дмитрий ХОХЛОВ, 
экс-полузащитник 
«Реал Сосьедад»:

2:1 - Жду зрелищной игры и краси-
вых голов. Класико потеряет, если 

на поле не выйдет Месси. Неоптимальная 
форма Криштиану? Не обращайте внима-
ния. Оба клуба обладают классным под-
бором игроков, так что зрелище в любом 
случае гарантировано. Из меня не самый 
лучший прогнозист (смеется). Точно могу 
сказать, что голы будут забиты. Пусть бу-
дет 2:1 в пользу «Реала».

В преддверии класико «СЭ» собрал 
прогнозы футболистов, в разное 
время выступавших в Испании

МОСТОВОЙ И ХОХЛОВ 
СТАВЯТ НА «РЕАЛ», 

КОРНЕЕВ - НА «БАРСУ»
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25 октября 2014 года. Мадрид. «Реал» - «Барселона» - 3:1. Станет ли сегодняшнее класико на «Сантьяго Бернабеу» таким же жарким, как прошлогоднее?

yum
Underline

http://winlinebet.com/plus/7610374/Real_M_vs_Barselona/?utm_source=sport-express.ru&utm_medium=pdf&utm_content=pdf&utm_campaign=line
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ВАШИНГТОН - ДАЛЛАС -  
2:3 (1:1, 0:0, 1:2)

Голы: Сегин - 11 (Клингберг, 
Джей. Бенн), 9:28 - 0:1. Бэкстрём - 
7 (Чорни, ОРЛОВ), 17:40 - 1:1. Икин 
- 6 (Клингберг, НИЧУШКИН), 44:45 - 
1:2. ОВЕЧКИН - 9 (Бэкстрём, Оши), 
47:01 - 2:2. Спецца - 8, 51:10 - 2:3. 
Три звезды: Лехтонен (Д), ОВЕЧ-
КИН, Бэкстрём. Наши*: ОРЛОВ (В, 
16:07, 0, +1, 0), ОВЕЧКИН (16:11, 4, 
+2, 0), КУЗНЕЦОВ (В, 16:03, 0, 0, 0), 
НИЧУШКИН (Д, 14:55, 0, -1, 0).

ПИТТСБУРГ - КОЛОРАДО -  
4:3 (0:1, 3:0, 1:2)

Голы: Дюшен - 9 (бол., Игинла, 
Бэрри), 19:34 - 0:1. Перрон - 3 (Ко-
ул, Беннетт), 25:35 - 1:1. МАЛКИН - 
7 (бол., Летанг, Кессел), 27:04 - 2:1. 
Куниц - 3 (Бонино), 27:43 - 3:1. Бэр-
ри - 1 (Игинла), 48:49 - 3:2. Кросби - 
3 (Дюпюи, Коул), 51:56 - 4:2. Дюшен 
- 10 (Ландескуг, ГРИГОРЕНКО), 58:37 
- 4:3. Три звезды: МАЛКИН, Дюшен, 
Куниц. Наши: МАЛКИН (18:18, 2, -2, 0), 
ГРИГОРЕНКО (17:56, 3, +2, 0), ПЛОТ-
НИКОВ (П, 7:36, 2, 0, 0).

СЕНТ-ЛУИС - БАФФАЛО -  
3:2 Б (1:0, 1:2, 0:0, 0:0, 1:0)

Голы: Шаттенкирк - 2 (бол., Стин, 
ТАРАСЕНКО), 5:34 - 1:0. Райнхарт - 4 

(Ристолайнен, Айкел), 21:31 - 1:1. ТАРА-
СЕНКО - 12 (бол., Стин, Бэкес), 24:26 - 
2:1. О`Райлли - 7 (Джионта, Моулсон), 
31:56 - 2:2. Победный буллит: Стин. 
Три звезды: Аллен, Стин, Шаттенкирк. 
Наши: ТАРАСЕНКО (20:26, 3, -1, 0).

МОНРЕАЛЬ - АРИЗОНА -  
2:3 (0:2, 1:1, 1:0)

Голы: Ганзал - 4 (Дюклэр), 5:04 
- 0:1. Доан - 5 (Ридер, Смит), 9:17 - 
0:2. Экман-Ларссон - 4 (бол.), 23:51 - 
0:3. Пачиоретти - 10 (Галлахер, Пле-
канец), 35:59 - 1:3. Уис - 9 (МАРКОВ, 
Пачиоретти), 59:09 - 2:3. Три звезды: 
Смит, Галлахер, Экман-Ларссон. На-
ши: МАРКОВ (23:19, 1, +1, 0).

ТАМПА-БЭЙ - РЕЙНДЖЕРС -  
2:1 (1:0, 0:0, 1:1)

Голы: Киллорн - 3 (Филппула), 14:47 
- 1:0. Мур - 2, 53:43 - 1:1. Филппула - 
2 (мен., Браун), 58:55 - 2:1. Нереали-
зованный буллит: Крайдер (Р), 43:51. 
Три звезды: Бишоп (Т), Филппула, 
Лундквист (Р). Наши: ВАСИЛЕВСКИЙ 
(Т, запас), КУЧЕРОВ (Т, 20:41, 4, 0, 0), 
НАМЕСТНИКОВ (Т, 19:33, 0, -1, 0).

ОТТАВА - КОЛАМБУС -  
3:0 (0:0, 2:0, 1:0)

Голы: Карлссон - 4 (Пажо, Миха-
лек), 36:24 - 1:0. Карлссон - 5 (Райан, 
Туррис), 38:15 - 2:0. Туррис - 9 (бол., 

п.в., Карлссон), 59:18 - 3:0. Нереали-
зованный буллит: Хоффман (О), 14:09. 
Три звезды: Карлссон, Андерсон (О), 
Лазар (О). Наши: БОБРОВСКИЙ (К, 
запас), ТЮТИН (К, 17:47, 0, 0, 0).

ФЛОРИДА - АНАХАЙМ -  
1:3 (0:0, 0:1, 1:2)

Голы: Фаулер - 3 (бол., Перри, 
Гецлаф), 36:39 - 0:1. Коглиано - 2 
(мен., Хоркофф), 54:41 - 0:2. Барков 
- 4 (Смит, Ягр), 56:08 - 1:2. Силфвер-
берг - 1 (п.в., Гецлаф, Ватанен), 58:52 
- 1:3. Три звезды: Фаулер, Люон-
го (Ф), Коглиано. Наши: ХУДОБИН 
(А, запас).

БОСТОН - МИННЕСОТА -  
4:2 (1:0, 2:2, 1:0)

Голы: Маршанд - 7 (Коннолли), 
5:30 - 1:0. Зукер - 6 (Койву, Нидеррай-
тер), 25:12 - 1:1. Эрикссон - 7 (Крей-
чи, Маккуайд), 27:37 - 2:1. Эрикссон - 
8 (бол., Бержерон, Круг), 31:21 - 3:1. 
Шредер - 1 (Сутер, Картер), 33:37 - 
3:2. Эрикссон - 9 (Крейчи, Белески), 
44:14 - 4:2. Три звезды: Эрикссон, 
Крейчи, Густавссон (Б).

ФИЛАДЕЛЬФИЯ - САН-ХОСЕ - 
0:1 ОТ

Гол: Карлссон - 3 (Донской, Мар-
тин), 63:45. Три звезды: Джонс, Кар-
лссон, Бёрнс (все - С).

* В скобках после фамилий на-
ших хоккеистов указаны игровое вре-
мя, количество бросков (у вратарей 
- отбитых), «плюс-минус» (у врата-
рей пропущенные шайбы), штраф-
ное время.

Подробные обзоры НХЛ - 
ежедневно  

на www.sport-express.ru
Очки: Кейн (Чикаго) - 30 (13+17), 

Сегин - 28 (11+17), Джей. Бенн (оба 
- Даллас) - 27 (12+15). Наши: ПАНА-
РИН (Чикаго) - 21 (7+14), ТАРАСЕНКО 
(Сент-Луис) - 20 (12+8), КУЗНЕЦОВ - 
18 (6+12), ОВЕЧКИН (оба - Вашинг-
тон) - 17 (9+8), МАЛКИН (Питтсбург) 
- 17 (7+10).

Голы: Кейн - 13, Джей. Бенн, ТА-
РАСЕНКО - 12. Наши: ОВЕЧКИН - 9, 
АНИСИМОВ (Чикаго), МАЛКИН, ПА-
НАРИН - 7.

Передачи: Клингберг (Даллас) - 
18, Кейн, Сегин - 17. Наши: МАРКОВ 
(Монреаль), ПАНАРИН - 14, КУЗНЕ-
ЦОВ - 12, МАЛКИН - 10, ЯКУПОВ (Эд-
монтон) - 9.

Плюс-минус: Кейн, Клингберг, 
Ларкин (Детройт), Макдонах (Рейн-
джерс) - 13. Наши: ОВЕЧКИН - 10, 
МАРКОВ, КУЛЁМИН (Айлендерс) - 
9, КУЗНЕЦОВ - 8, ГРИГОРЕНКО (Ко-
лорадо) - 7.

ЛУЧШИЕ РОССИЙСКИЕ СНАЙПЕРЫ НХЛ
                  Игрок         Годы                          Клубы Матчи Голы Ср.результативность

Александр ОВЕЧКИН 2005-н.в. Вашингтон 777 484 0,62

Сергей ФЕДОРОВ 1990-2009 Детройт, Анахайм, Коламбус, 1248 483 0,39 

  Вашингтон 

Александр МОГИЛЬНЫЙ 1989-2006 Баффало, Ванкувер, Нью-Джерси, 990 473 0,49

  Торонто 

Павел БУРЕ 1991-2003 Ванкувер, Флорида, Рейджерс 702 437 0,62

Алексей КОВАЛЕВ 1992-2011, 2012 Рейнджерс, Питтсбург, Монреаль, 1316 430 0,33 

  Оттава, Флорида 

Илья КОВАЛЬЧУК 2001-2012 Атланта, Нью-Джерси 816 417 0,51

Вячеслав КОЗЛОВ 1991-2010 Детройт, Баффало, Атланта 1182 356 0,30

Алексей ЯШИН 1993-2007 Оттава, Айлендерс 850 337 0,40

Павел ДАЦЮК 2001-н.в. Детройт 891 298 0,33

Евгений МАЛКИН 2006-н.в. Питтсбург 606 275 0,45

ЧЕРЕЗ ДЕВЯТЬ ЛЕТ ОВЕЧКИН  
СТАНЕТ ЛУЧШИМ СНАЙПЕРОМ НХЛ?

В 777 матчах в НХЛ Александр Овечкин забросил 484 шайбы. В 
среднем за сезон Овечкин отличается 51 раз (0,623 гола за матч). 
Итак, что нас ждет, если средняя результативность не изменится?

  Год Голы Место Результат
2016 524 34-е Обойдет Брайана Тротье, Джереми Реника, Петера Бондру.
2017 575 21-е Обойдет Майка Босси, Матса Сундина, Майка Модано.
2018 626 16-е* Сравняется с Джо Сакиком, обошел Бобби Хала.
2019 677 12-е Обойдет Люка робитайла, Брэндена Шэнахэна.
2020 728 6-е Обойдет Фила Эспозито, Майка Гартнера.
2021 779 3-е** Обойдет Бретта Хала, Марселя Дионна, Яромира Ягра.
2022 830 2-е Обойдет Горди Хоу.
2023 881 2-е Сократит отставание от Уэйна Гретцки до 13 шайб.
2024 932 1-е В 23-м матче сезона станет лучшим снайпером в истории НХЛ.
* Если Джером Игинла забросит более 30 шайб.
** Если Яромир Ягр забросит менее 50 шайб.

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Дмитровская «Звезда-
ВДВ», дебютировав-
шая в ВХЛ нынешней 

осенью, со старта слыла про-
блемной командой. С миру по 
нитке собранный состав, не 
связанный ни игровыми, ни 
идейными узлами; бесконеч-
ная череда организационных 
и финансовых неурядиц. Как 
следствие - крайне неблаго-
получные результаты, долги, 
хаос и раздрай. Доходило до 
того, что «Звезду» не пускали 
на арену, и лишь вмешатель-
ство мэра Дмитрова позволя-
ло провести очередной кален-
дарный матч.

Лига, как это за нею водит-
ся уже много лет, старалась 
всячески подтянуть аутсайде-
ра до мало-мальски пристой-
ного уровня, вытащить его из 
ямы. Но, как известно, нелег-
кая это работа - из болота спа-
сать бегемота. Опустились, в 
конце концов, руки у лиги. По-
следним росчерком пера она 
вычеркнула команду из таб-

лицы. Сохранив, правда, все 
ее результаты, чтобы не пере-
считывать индивидуальные и 
общие показатели.

Недолго, в общем, висела на 
хоккейном небосклоне коман-
да, претенциозно назвавшая-
ся «Звездой». Отгорела первый 
круг и погасла. Фраза «если зве-
зды зажигают, значит, это ко-
му-нибудь нужно» явно не про 
этот случай. Интересно, успел 
ли кто из членов правления 
ВХЛ, наблюдавших в четверг 
за падением этой «Звезды», за-
гадать желание? Судя по тому, 
с каким расстройством ком-
ментировал принятое решение 
управляющий директор лиги 
Герман Скоропупов, лично он 
- не успел.

- За пять с лишним лет это 
первый подобный случай, - го-
ревал директор. - Многие на-
ши клубы испытывали трудно-
сти, но совместными усилиями 
у нас получалось выправить 
ситуацию. К сожалению, не 
на этот раз. Снятие команды 

с турнирной дистанции - всег-
да крайне неприятная мера. 
Но в данном случае она более 
чем вынужденная. У «Звезды-
ВДВ» множество долговых обя-
зательств, в том числе и перед 
лигой. Затягивать ситуацию 
дальше без твердой уверенно-
сти, что команда в состоянии 
доиграть сезон, мы не можем. 
Поэтому во второй круг входим 
без «Звезды-ВДВ».

Как знать, не перепадут 
ли крохи удачи, отведенные 
судьбой исчезнувшей коман-
де, а теперь бесхозные, другой 
«Звезде», чеховской? Она не в 
пример тезке выступает жиз-
неутверждающе, обивает по-
рог плей-офф, а вчера в ее лу-
чах обуглился гордый, но не-
осторожный «Сокол». Причем 
единственный гол при счете 
0:7 красноярцы заковыряли 
на последней минуте игры, а 
их звездный новичок Никлас 
Бергфорс, командированный 
на днях из «Адмирала», совер-
шенно поблек на фоне заси-

явших подмосковных «звездо-
чек».

В двух командах на минув-
шей неделе сменились трене-
ры. Усть-каменогорское «Тор-
педо» рассталось с Алексеем 
Фетисовым и доверилось экс-
наставнику «Рубина», обла-
дателю «Братины» Мисхату 
Фахрутдинову, известному в 
прошлом форварду москов-
ского «Динамо». Первый матч 
под его руководством коман-
да проведет во вторник про-
тив «Химика». А в «Кристалле» 
покинул пост Игорь Криво-
шлык. Пока саратовцы нахо-
дятся в ведении Андрея Лу-
нева, работавшего прежде с 
«Липецком». В первом матче 
под его началом «Кристалл» 
навязал отчаянную борьбу 
единоличному лидеру чем-
пионата. И хотя предсказуе-
мо уступил, но в унылой пре-
жде атмосфере саратовского 
хоккея явно повеяло ожив-
лением.

Евгений ЗЫРЯНКИН

14 ноября. Торпедо - ХК Ря-
зань - 2:1 Б, Сарыарка - Химик - 2:1 
Б, Молот-Прикамье - Ариада - 4:0, 
Спутник - ХК Саров - 4:1, СКА-Нева 
- Рубин - 6:1, ТХК - Зауралье - 4:1. 
15 ноября. Челмет - Торос - 3:1, 
Южный Урал - Ижсталь - 2:1 Б. 16 
ноября. Ермак - Химик - 3:4 Б, Со-
кол - ХК Рязань - 4:3, Торпедо - Бу-
ран - 1:5, Сарыарка - Звезда - 3:2, 
Кристалл - Динамо - 3:2 Б, Дизель 
- Звезда-ВДВ - 2:3 Б. 17 ноября. 
Челмет - Ижсталь - 3:1, Южный Урал 
- Торос - 1:3. 18 ноября. Ермак - ХК 
Рязань - 3:2 Б, Сокол - Химик - 0:1, 
Торпедо - Звезда - 4:1, Сарыарка - 
Буран - 4:3 ОТ, Кристалл - Звезда-
ВДВ - 4:1, Дизель - Динамо - 3:4. 
19 ноября. Зауралье - Ижсталь - 
6:5 Б, Южный Урал - Спутник - 5:2, 
Челмет - Молот-Прикамье - 2:1 Б, 
Рубин - Торос - 1:3, ХК Саров - Барс 
- 2:1, Ариада - Нефтяник - 4:5. 20 
ноября. Ермак - Буран - 4:0, Сокол 
- Звезда - 1:7, Кристалл - ТХК - 0:2, 
Дизель - СКА-Нева - 2:3 Б.

Положение команд. ТХК - 54, 
СКА-Нева - 47, Нефтяник - 46, Ер-
мак, Торос - 45, Ижсталь, ХК Ря-
зань, Динамо - 44, Буран - 42, Мо-
лот-Прикамье, ХК Саров - 41, Чел-
мет - 40, Торпедо - 38, Зауралье 

- 37, Сарыарка - 36, Сокол - 33, Зве-
зда, Южный Урал - 31, Рубин, Ари-
ада - 30, Спутник - 29, Химик - 26, 
Барс - 24, Дизель - 23, Кристалл - 
18, Звезда-ВДВ - 11.

Бомбардиры: ФЕДОРОВ (Дина-
мо) - 21 (10+11), А. Князев (Буран) - 
20 (9+11), Демидов (Нефтяник) - 20 
(7+13), Захарчук (Молот-Прикамье) 
- 19 (11+8), Копытин (Буран), К. Кня-
зев (Ижсталь) - 19 (9+10). Снайпе-
ры: ЗАХАРЧУК - 11, Карлин (Молот-
Прикамье), Федоров - 10.

Следующие матчи. 21 ноя-
бря. Зауралье - Торос, Челмет - 
Спутник, Рубин - Ижсталь, Южный 
Урал - Молот-Прикамье, ХК Саров 
- Нефтяник, Ариада - Барс. 22 но-
ября. Ермак - Звезда, Сокол - Бу-
ран, Кристалл - СКА-Нева, Дизель 
- ТХК. 23 ноября. Зауралье - Спут-
ник, Рубин - Молот-Прикамье. 24 
ноября. Химик - Торпедо, ХК Ря-
зань - Сарыарка. 25 ноября. Зау-
ралье - Молот-Прикамье, Рубин - 
Спутник. 26 ноября. Торос - Чел-
мет, Ижсталь - Южный Урал, Химик 
- Сарыарка, ХК Рязань - Торпедо. 
27 ноября. Нефтяник - Ариада, Ди-
намо - Кристалл, СКА-Нева - ТХК, 
Барс - ХК Саров.

ДИНАМО М - ДИНАМО Мн -  
4:0 (1:0, 3:0, 0:0)

Голы: Кокарев - 9 (бол., Баранцев, 
Осипов), 15:39 - 1:0. Карсумс - 10 (Кар-
пов, Цветков), 35:23 - 2:0. Кокарев - 
10 (Горовиков), 36:11 - 3:0. Брюквин 
- 4 (Робинсон), 36:59 - 4:0. Вратари: 
Еременко - Лаланд. Штраф: 8 - 14. 
Броски: 29 (6+14+9) - 20 (6+6+8). Су-
дьи: Гусев, Ержабек. 20 ноября. Мо-
сква. «ВТБ Ледовый дворец». 5857 
зрителей (12 100).

АМУР - СИБИРЬ -  
1:2 Б (0:1, 1:0, 0:0, 0:0, 0:1)

Голы: Винцоур - 8, 15:53 - 0:1. Вл. 
Ушенин - 6 (бол., Вяч. Ушенин, Ли), 
28:05 - 1:1. Победный буллит: Оку-
лов. Вратари: Метсола - Беспалов. 
Штраф: 4 - 6. Броски: 32 (10+13+8+1) 
- 24 (6+4+12+2). Судьи: Беляев, Ва-
сильев. 20 ноября. Хабаровск. «Пла-
тинум-Арена». 7000 зрителей (7100).

ВИТЯЗЬ - ТОРПЕДО -  
3:4 Б (1:2, 2:1, 0:0, 0:0, 0:1)

Голы: Галузин - 7, 11:21 - 0:1. Ни-
кулин - 3 (бол., Цыганов, Костроми-
тин), 16:06 - 1:1. Сергиенко - 1 (Куле-
мин, Галузин), 19:12 - 1:2. Шитиков - 7 

(бол., Выглазов, Эронен), 20:51 - 2:2. 
Выглазов - 3 (Ежов, Кандзюба), 23:29 
- 3:2. Даугавиньш - 8 (Сопин), 28:52 - 
3:3. Победный буллит: Галузин. Вра-
тари: Сятери - Проскуряков (Бирю-
ков, 23:29). Штраф: 4 - 6. Броски: 29 
(13+12+3+1) - 32 (7+7+15+3). Судьи: 
Букин, Гашилов. 20 ноября. Подольск. 
ЛД «Витязь». 3790 зрителей (5500).

АДМИРАЛ - МЕТАЛЛУРГ Нк - 
2:0 (1:0, 0:0, 1:0)

Голы: Кузнецов - 8 (бол., Барту-
лис, Блум), 1:03 - 1:0. Подшендялов 
- 9 (Кузнецов), 55:06 - 2:0. Вратари: 
Налимов - Подъяпольский. Штраф: 
10 - 14. Броски: 39 (15+10+14) - 16 
(7+5+4). Судьи: Бутурлин, Кулаков. 
20 ноября. Владивосток. КСК «Фе-
тисов Арена». 5459 зрителей (5500).

ТРАКТОР - НЕФТЕХИМИК -  
2:1 Б (1:0, 0:1, 0:0, 0:0, 1:0)

Голы: Основин - 6 (Якуценя, Кли-
монтов), 15:24 - 1:0. Тэфф - 9 (бол., 
Огурцов), 38:15 - 1:1. Победный бул-
лит: Якуценя. Вратари: Францоуз - 
Судницин. Штраф: 4 - 4. Броски: 25 
(5+8+10+2) - 37 (13+11+10+3). Судьи: 
Белов, Цыплаков. 20 ноября. Челя-
бинск. «Арена-Трактор». 5000 зри-
телей (7500).

- Наконец-то Саша забил! - эмоционален 
Каменский. - Обойти Сергея Федорова - это 
очень серьезное достижение. 

- Когда впервые увидели Овечкина?
- В локаутном сезоне-2004/05. Я играл 

за родной «Химик», а Александр - в «Дина-
мо». Помню, познакомился с ним, когда он 
передал мне привет от Игоря Вязьмикина. Я 
тогда уже знал, что Овечкин - молодой, пер-
спективный парень, будущее нашего хок-
кея. Он выделялся в «Динамо» рвением, же-
ланием забить. 

- Ожидали, что Овечкин в НХЛ раскроется 
с первого же сезона?

- Конечно. Он заявил о себе сразу, до это-
го отлично сыграв на молодежных чемпиона-
тах мира. Его и брал «Вашингтон» именно на 
роль снайпера, лидера команды. Ему остава-
лось только доказать это своей игрой, что он 
с успехом и сделал. 

- Когда было легче забивать, в 1990-е или 
в 2000-е?

- Сейчас намного более чистый хоккей. В 
1990-е было больше грязи. Но это мало сказа-

лось на результативности. Забивать, на мой 
взгляд, было тяжело и в то время, и сейчас. 

- Какие основные игровые качества у Овеч-
кина помогают ему забрасывать шайбы? 

- Стремление во чтобы то ни стало бро-
сить по воротам. Отменный бросок и, конеч-
но, хорошие партнеры вокруг. 

- Сможет ли он обойти Гретцки по заби-
тым голам?

- Все зависит от самого Овечкина. То, что 
он будет много забивать, - сомнений нет. Во-
прос в том, до скольких лет он будет играть. 
Зная Сашу, который дополнительно занима-
ется круглый год, много работает летом, ду-
маю, что его карьера продлится еще долго. 
Хочу пожелать ему, чтобы он и дальше заби-
вал много голов, радовал всех нас, наших бо-
лельщиков своей игрой и забитыми шайба-
ми. И попал хотя бы в десятку лучших снай-
перов НХЛ за всю ее историю. Желания у него 
по-прежнему выше крыши. А по тем резуль-
татам, которые он показывает каждый сезон, 
это вполне возможно. 

Марат САФИН

Игорь ЕРОНКО

Этого события ждали на про-
тяжении пяти матчей, а по 
большому счету - с начала 

сезона. Уже тогда было понятно, 
что в ноябре, и это самое позднее, 
Александр Овечкин обгонит Сергея 
Федорова и станет лучшим снайпе-
ром в истории НХЛ среди росси-
ян. Пять игр тому назад Ови догнал 
рекордсмена. С тех пор дважды 
его голы отменяли после тренер-
ских видеопросмотров, более 40 
бросков в створ вышли холосты-
ми. И все-таки неизбежное свер-
шилось. В матче с «Далласом», 
толкнув шайбу на дальнюю штан-
гу Никласу Бэкстрему и получив 
в ответ шикарный пас на пустые 
ворота, Овечкин необычайно лег-
ко забил такой тяжелый и непокор-
ный 484-й гол в заокеанской карь-
ере. Бастион взят!

Самое время заняться собст-
венным местом в истории. Ведь 
даже если Александр завершит 
карьеру прямо сейчас, его никто 
из россиян не догонит. Коваль-
чук с 417 голами играет в КХЛ и до 
35-летия в НХЛ не вернется. Да и 
вернется ли? Дацюк (298) ближе к 
завершению карьеры, чем к «Клу-
бу 400». Малкину (275) потребует-
ся несколько сезонов по 50 шайб, 
а эта планка покорялась ему лишь 
раз. Разве что Тарасенко может 
замахнуться на рекорд, и то лишь 
в очень отдаленной перспективе.

Звание лучшего из действую-
щих от Овечкина тоже никуда не 
денется. Хоссу (489) он вот-вот 
обгонит, Игинла (596) собрался в 
2017-м уходить, да и Ягр (729) все-
таки не вечен. Ближайшие пресле-
дователи - Марло (462) и Лекавалье 
(411) - давно прошли свои пики и 
с каждым годом играют все менее 

продуктивно. А для остальных 
дистанция непреодолимо велика.

В активе лидера всех времен 
Уэйна Гретцки 894 шайбы. На 410 
больше, чем у Ови. Объективно, 
побить этот рекорд вряд ли воз-
можно, если только в НХЛ не уве-
личат вдвое ворота.

Великий перешагнул отметку 
в 500 голов за 575 матчей, в воз-
расте 25 лет. Однако играл он в 
такой роскошной команде, какую 
сейчас ни за что не собрать. Да 
еще и в самую результативную 
эру в истории: 7,8 гола в среднем 
за матч! А разросшиеся ныне буй-
ным цветом матчинг, сдвоения, 
фланговые замки, детализиро-
ванные задания по нейтрализа-
ции, подробнейшие отчеты для 
вратарей: всего этого и близко не 
было в 1980-е.

Нам не узнать, сколько Гретцки 
забил бы сегодня, а Овечкин - тог-
да. Но никто не мешает их сравни-
вать. Потому что только такое срав-
нение выглядит уместным.

Первые 575 матчей в те вре-
мена принесли бы Ови по гру-
бым прикидкам 501 шайбу. Более 
того, если представить капитана 
«Вашингтона» на фоне тогдашних 
вратарей, которые сейчас разве 
что ловили бы мышей, - могло быть 
и больше. Если даже нынешних 
суператлетов с баскетбольными 
габаритами и координацией акро-
батов он раз за разом оставляет 
в дураках.

Кто знает, не потянет ли Овеч-
кина на определенном этапе на 
родину. Скажем, в 2021 году, ког-
да закончится контракт. Не под-
ведет ли здоровье, учитывая при-
сущую ему агрессию. Но, судя по 
первой четверти сезона, уже к его 
окончанию Ови способен потес-
нить Брайана Тротье, сидящего на 

33-й строчке с 524 голами. Еще 
один хороший год - и можно будет 
подвинуть Марка Рекки с 20-го 
места (577). А там уже и до идуще-
го третьим Бретта Халла (741) будет 
рукой подать. Правда, может вме-
шаться Ягр, еще один феномен. Но 
вряд ли он догонит Горди Хоу (801), 
на которого Овечкину и стоит ори-
ентироваться.

Даже при просевшей «физи-
ке» смертельно опасный бросок 
сможет приносить по 30 голов за 
сезон. Бретт Халл в 38, пусть и при 
серьезной помощи Дацюка, забил 
37. Бросает Овечкин как минимум 
не хуже. А катается значительно 
лучше.

Хоу на расстоянии в 317 шайб. 
Если применить к Овечкину кри-

вую спада результативности Хал-
ла, то на преодоление этой дистан-
ции уйдет около 8 сезонов. Много, 
даже очень. Но кто, если не Алек-
сандр Великий, способен бросить 
вызов величайшим? Лучший снай-
пер современной эпохи слишком 
целеустремлен, чтобы не восполь-
зоваться возможностью подняться 
на Олимп.

- У Александра очень высокая результа-
тивность. 0,62 гола за игру - то есть он заби-
вает по одному голу чаще, чем в каждых двух 
играх. Его всегда отличала высокая устрем-
ленность к достижению цели. А забитая шай-
ба - и есть главная цель, которой хочет до-
биться каждый нормальный нападающий. 
Овечкин - мощный, силовой форвард. Но в то 
же время у него есть черты тонкого игрока. 
Он может обыграть один в один, может пой-
ти на двух соперников и добиться при этом 
успеха. При этом умеет играть с партнерами. 
Вообще у него сильные черты лидера. 

- Овечкин зависит от партнеров или сам 
может «придумать» момент?

- Вообще крайний нападающий всегда 
зависит от центрального. Саше повезло, что 
он играет с хорошими партнерами, в осо-
бенности с Бэкстремом. И тем не менее он 
в состоянии сам создать и решить эпизод в 
свою пользу.

- Александру - 30. В ваше время заканчи-
вали раньше. Сколько лет он сможет играть на 
таком высоком уровне при его энергозатрат-
ном игровом стиле?

- Загадывать не надо. Если ему играется, 
пусть выступает до тех пор, пока хоккей ему 
не надоест. Поменьше травм, и попутный ве-
тер в его паруса. 

- Перспективна ли, на ваш взгляд, его связ-
ка с Кузнецовым, которой мы могли любовать-
ся в начале сезона?

- Я наблюдаю за Евгением давно, еще по 
игре за «Трактор» и молодежную сборную. 
Всегда считал, что прежде всего он - именно 
центральный нападающий, причем высоко-
классный. И мы в этом смогли убедиться по 
началу нынешнего сезона в НХЛ и по его иг-
ре с Овечкиным. Если два хоккеиста могут 
правильно понимать игру, умеют читать ее 
одинаково по скорости мышления и испол-
нения технико-тактических приемов, то у та-
кой связки большие перспективы. 

- Кто мог в ваше время сравниться по силе, 
точности и резкости броска?

- Ну хотя бы ваш покорный слуга. Думаю, 
что в наше время мы бросали не хуже. Сей-
час другие клюшки, другие технические воз-
можности. Хорошо и сильно бросал, к при-
меру, Фирсов. 

- Смог бы Овечкин раскрыться в 70-е, заиг-
рать в сборной СССР?

- Каждому герою свое время. Тяжело пе-
реносить чьи-то качества в историю. Очень 
много зависело бы от его партнеров. В наше 
время хоккей не был скучным, примитивным 
и прямолинейным. Он был быстрый по мыс-
ли игроков, по техническому исполнению. 
«Быстрее шайбы не прибежишь» - было глав-
ным девизом. В нашем исполнении он был с 
большей выдумкой. Может быть, менее атле-
тичным, но зато более грязным. Как бы там 
ни было - каждый хоккей хорош в свое время. 

Марат САФИН

ОВЕЧКИН: ОРИЕНТИР - ГОРДИ ХОУ,  
МЕЧТА - УЭЙН ГРЕТЦКИ

Валерий КАМЕНСКИЙ:  
«ЖЕЛАЮ АЛЕКСАНДРУ  

ПОПАСТЬ В ДЕСЯТКУ ЛУЧШИХ»

Владимир ПЕТРОВ:  
«В НАШЕ ВРЕМЯ  

БРОСАЛИ НЕ ХУЖЕ»

КХЛ. Регулярный чемпионат

Александр ОВЕЧКИН и Евгений МАЛКИН (№71)  
на символическом вбрасывании с легендой НХЛ Марио ЛЕМЬЕ.

ЗАПАД
 И Ш О

1. ЛОКОМОТИВ* 33 84-51 66
2. ЙОКЕРИТ*  31 82-71 56
3. ЦСКА 31 85-52 62
4. ТОРПЕДО  32 88-66 60
5. ДИНАМО М  32 92-69 54
6. МЕДВЕШЧАК  34 86-88 50
7. СКА  31 81-75 48
8. ХК СОЧИ  31 75-69 47
9. СЛОВАН 34 82-88 45

10. ДИНАМО Мн  32 74-84 44
11. ВИТЯЗЬ 32 66-78 44
12. СПАРТАК 31 75-85 40
13. СЕВЕРСТАЛЬ 30 73-78 38
14. ДИНАМО Р 32 76-83 38

ВОСТОК
 И Ш О

1. СИБИРЬ* 33 86-72 62
2. МЕТАЛЛУРГ Мг*  32 97-76 54
3. АВАНГАРД 33 82-72 55
4. АДМИРАЛ  33 77-87 52
5. АК БАРС 32 78-71 51
6. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 31 94-86 50
7. АВТОМОБИЛИСТ  33 80-94 50
8. НЕФТЕХИМИК  33 67-68 48
9. ЮГРА 34 65-93 46

10. БАРЫС 33 84-98 46
11. ТРАКТОР 33 65-78 41
12. ЛАДА 32 66-82 39
13. АМУР 33 57-71 39
14. МЕТАЛЛУРГ Нк 33 68-100 31
* Лидеры дивизионов.

Очки: МОЗЯКИН (Металлург Мг) 
- 39 (22+17), Умарк (Салават Юлаев) 
- 34 (12+22), Коварж (Металлург Мг) 
- 33 (11+22), Козун (Йокерит), А. Ра-
дулов (ЦСКА) - 31 (11+20), Азеведо 
(Ак Барс) - 30 (9+21), Зарипов (Ме-
таллург Мг) - 29 (10+19), Доус (Ба-
рыс) - 28 (18+10), Апальков (Локо-
мотив) - 28 (10+18), Боченски (Ба-
рыс) - 28 (6+22).

Голы: МОЗЯКИН - 22, Доус - 18, 
Голышев (Автомобилист) - 16, Плэтт 
(ЦСКА), Стоа (Металлург Нк), Элли-
сон (Динамо Мн) - 15, Аверин (Ло-
комотив) - 14, Бурдасов (СКА), Смо-
ленак (Медвешчак), Соботка (Аван-
гард) - 13.

Передачи: БОЧЕНСКИ, КОВАРЖ, 
КОНТИОЛА (Локомотив), УМАРК - 22, 
Азеведо - 21, Бэйлен (Динамо Мн), 
Козун, А. Радулов, Шипачев (СКА) - 
20, Зарипов, Симаков (Автомоби-
лист) - 19.

Сегодня: 14.30. Салават Юлаев 
- Ак Барс (КХЛ ТВ), Металлург Мг - 
Лада (КХЛ ТВ HD). 17.00. Йокерит - 
Барыс (КХЛ ТВ), Спартак - Авангард 
(КХЛ ТВ HD), ЦСКА - Медвешчак, Ло-
комотив - Югра, ХК Сочи - Автомоби-
лист, Северсталь - Слован. Завтра: 
17.00. Витязь - Динамо Мн (КХЛ ТВ 
HD), Динамо М - Торпедо (КХЛ ТВ), 
Нефтехимик - Трактор.

ВХЛ

ОДНА «ЗВЕЗДА» ПОГАСЛА, ДРУГАЯ ЗАСИЯЛА
Впервые в истории Высшей хоккейной лиги ее участник исключен из соревнований по ходу чемпионата

Среда. Красноярск. «Сокол» - «Химик» - 0:1.  
Звездный нападающий хозяев Никлас БЕРГФОРС 
(слева) ничем себя не проявил.
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БАСКЕТБОЛ ЕВРОЛИГА. Групповой турнир. 6-й тур

Милош ТЕОДОСИЧ: «НЕ МОГУ СКАЗАТЬ, 
ЧТО ВАЖНЕЕ - СЕМЬЯ ИЛИ БАСКЕТБОЛ»

Лидер армейцев, ставший лучшим снайпером матча в Тель-Авиве с местным «Маккаби»,  
по дороге в Москву рассказал «СЭ» о своих мечтах, увлечениях вне площадки и жизни после баскетбола

В минувшем розыгрыше Единой лиги 
ВТБ матч между УНИКСом и «Химка-
ми» в «Баскет-холле» вылился в увле-

кательный триллер (75:73). Во второй по-
ловине ни одна из команд не вела больше 
четырех очков, а исход встречи решили 
точные штрафные Кертиса Джеррелса за 
4 секунды до финальной сирены. Сергей 
Базаревич, в прошлом сезоне возглавляв-
ший «Локомотив», пересекся в плей-офф 
турнира и с Евгением Пашутиным, и с Ри-
масом Куртинайтисом. У первого он взял 
реванш за поражение в четвертьфина-
ле Кубка Европы, второму уступил в пяти 
матчах, остановившись в шаге от фина-
ла. Словом, ему хорошо знакомы оба со-
перника. Специально для «СЭ» Базаревич 
оценил шансы команд в грядущей битве:

- «Химки» показывают хороший баскет-
бол, но при этом пока не все исполнители 
в команде вышли на свой пик, - отметил 
Базаревич. - Да и в плане стабильности 
есть еще куда стремиться. Например, по-
сле того, как «Химки» просто разнесли до-
ма «Страсбур», они потерпели поражение 
в Нижнем Новгороде. И вроде бы здорово 
там начали, но затем будто впали в эйфо-
рию от собственных успехов. А «горожа-
не» просто терпели и в итоге добились ре-
зультата. 

Эта тенденция присуща не только 
«Химкам», она вообще свойственна по-
чти всем командам, играющим в Евроли-
ге. После эмоционального всплеска от игр 
главного еврокубка бывает трудно настро-
иться на внутреннее первенство. Пожа-
луй, в том, что подмосковный клуб будет 
выхолощен после победы над «Реалом», и 
кроется главный шанс УНИКСа. И кста-
ти, я бы не стал переоценивать триумф 
химчан в Мадриде. Пока «Королевский 
клуб» выглядит очень странно. В прош-
лом сезоне они выиграли четыре трофея, 
многие еще и в золотом для Испании Ев-
робаскете поучаствовали. Как после та-
кого находить мотивацию в каждом мат-
че на старте сезона? Понятно, что сейчас 
это не тот «Реал». 

- То есть УНИКС победит, только если 
«Химки» недонастроятся?

- Почему же? Лэнгфорд сейчас выгля-
дит очень неплохо в нападении. Если он 
разыграется, у химчан возникнут про-
блемы. Так что, думаю, для «Химок» будет 
первоочередной задачей - его остановить. 
ЦСКА это сделал в первой половине своего 
матча с казанцами, и во второй вопрос о 
победителе уже не стоял. Шанс на победу 

у Казани весьма неплохой, тем более они 
играют дома. И все-таки я бы отдал пред-
почтение «Химкам». 

В первую очередь потому, что, на мой 
взгляд, для претендента на что-то серь-
езное УНИКС довольно слабо защища-
ется. И если в лице Колома они находят 
игрока, который довольно эффективен в 
нападении и для разыгрывающего име-
ет очень хороший показатель по подбо-
рам, защищается он, мягко говоря, сов-
сем не очень. Это создает проблемы всей 
команде. Также, на мой взгляд, пока не 
может себя найти Пороховский. Опять 
же это связано с тем, что он не самый вы-
дающийся защитник. Поэтому у Евгения 
Пашутина есть проблемы с тем, как его 
использовать. 

- Как думаете, будет ли игра в Казани 
результативной?

- УНИКС набирает за встречу больше 87 
очков, «Химки» по этому показателю вооб-
ще лучшие в Лиге - 93 очка за матч. Плюс 
по сравнению с предыдущим сезоном обе 

команды сдали в защите, особенно УНИКС. 
Но, несмотря на это, мне почему-то кажет-
ся, что игра будет закрытой и результатив-
ной феерии ждать не стоит.

Ведь говоря о статистических показате-
лях, нужно учитывать, что времени в сезо-
не прошло мало и цифры у некоторых се-
рьезных команд «раздуты» из-за того, что, 
на мой взгляд, в этом году очень большой 
разрыв между фаворитами и остальны-
ми клубами.

- Вы отмечаете растущий разрыв, 
однако на вершине турнирной таблицы 
«Зенит», третьим идет «Нимбурк», «Цмо-
ки-Минск» в зоне плей-офф. Нет ли тут 
противоречия?

- Это воля календаря. Например, «Зе-
нит» еще ни с кем из грандов не играл. 
То же самое можно сказать и о «Цмоки». 
То, что в первом туре минчане одержали 
победу над  УНИКСом, а чехи над «Локо-
мотивом», - не показатель. То был самый 
старт сезона, там неожиданных результа-
тов всегда хватает.

- Давайте поговорим о персоналиях. 
- У «Химок» задняя линия выглядит, как 

обычно, хорошо. И Швед, на мой взгляд, 
очень эффективен в нападении. Из того, 
что я видел, по-моему, очень странно иг-
рает Копонен. На мой взгляд, он не дошел 
до своего настоящего уровня.  «Большие» 
химчан действуют не так ярко, как защит-
ники, но дело свое делают.

- Вас не удивляет, как блекло играет на 
старте сезона Каймакоглу? 

- Для меня это вопрос. Либо он реаль-
но постарел, хотя в общем-то ему 32 года – 
казалось бы, рановато. Либо здесь есть ка-
кие-то подводные камни. Но на самом деле 
он и в прошлом году играл неровно. Кайма-
коглу очень хороший игрок, однако у него 
были отличные матчи, а были совершен-
но провальные. Возможно, из-за участия 
в Евробаскете он до сих пор не набрал оп-
тимальных кондиций.

- В последних матчах неплохо себя про-
явил Антон Понкрашов. Это временный 
всплеск или от него можно ждать продол-
жения удачной игры?

- На мой взгляд, Антон все еще выгля-
дит не так, как он должен выглядеть. Но 
я надеюсь, это не тенденция, а просто по-
следствия того, что он пропустил много 
времени из-за травмы. 

Тимур РУСТАМОВ,
Александра ВЛАДИМИРОВА

БАСКЕТБОЛ

Сергей БАЗАРЕВИЧ: «ПОЛАГАЮ,  
ИГРА В КАЗАНИ БУДЕТ ЗАКРЫТОЙ»

Знаменитый игрок и тренер поделился своими ожиданиями  
от воскресной встречи УНИКСа и «Химок»

ИНДУЛЬГЕНЦИЯ  
НА ДАЛЬНИЕ БРОСКИ

- В четверг против нас игра-
ла не та команда, которую мы 
разгромили в стартовом мат-
че Евролиги, - начал Теодо-
сич. - Во-первых, у них сменил-
ся главный тренер, это всег-
да эмоциональная встряска. 
Во-вторых, на них давило по-
ложение в турнирной табли-
це, поэтому «Маккаби» с первой 
и до последней минуты играл 
крайне отчаянно и агрессив-
но. Но ЦСКА оставался собой 
все 40 минут, ни разу не откло-
нившись от плана на матч, все 
парни выкладывались до кон-
ца. В итоге нам удалось пока-
зать свой настоящий баскет-
бол, это и принесло успех.

- Обилие промахов в первой 
четверти - следствие агрессив-
ной защиты «Маккаби»?

- Не сказал бы. Ведь мы 
предполагали, что они будут 
играть именно так. Однако 
поначалу в наших действиях 
присутствовала нервозность. 
Не знаю, с чего вдруг, но так 
уж получилось. Зато потом мы 
взяли себя в руки и показали 
качественную игру.

- Во второй четверти лично 
у вас пошли броски. Пару раз 
попали из-за дуги в своем фир-
менном стиле, когда атаки не 
ждут не только соперники, но и 
партнеры. Какие мысли проно-
сятся в голове перед тем, как 
бросить по кольцу?

- Если честно, ничего. Про-
сто вижу, что соперник не го-
тов защищаться, чувствую 
уверенность в броске. Даль-
ше срабатывает инстинкт. Я 
просто поднимаюсь и выпу-
скаю мяч.

- Пожалуй, вы единственный 
игрок ЦСКА, которому подобная 
импровизация регулярно схо-
дит с рук. У вас есть официаль-
ная индульгенция от Итудиса?

- Вслух тебе такого ни один 
тренер не позволит. И если ты 
промахиваешься в таких ситу-
ациях, то критики не избежать. 
Зато если попадаешь, то все до-
вольны. Против «Маккаби» эти 
броски заходили в кольцо и, что 
самое главное, помогли коман-
де победить. 

- Такие игры, как в Тель-Ави-
ве, доставляют вам удоволь-
ствие?

- Я вообще люблю, когда мы 
побеждаем (смеется). Если се-
рьезно, действительно люблю 
матчи с подобным накалом. 
В голове нет никаких лишних 
мыслей, только игра. При этом 
меня всегда подстегивает со-
знание того, что в таких встре-
чах на счету каждое твое реше-
ние и действие. Это и есть на-
стоящий баскетбол.

РАСТУ БЛАГОДАРЯ ИТУДИСУ
- Вы в ЦСКА пятый сезон. 

Итудис уже ваш третий тренер 
за это время, состав тоже сме-
нился кардинальным образом. 
Сложно ли вам подстраиваться 
под новых наставников и парт-
неров?

- По ходу моего первого года 
в ЦСКА адаптироваться было 
легко. Та команда с Кирилен-
ко, Шишкаускасом и другими 
была, пожалуй, одной из силь-
нейших в истории Европы. Она 
стоит в одном ряду с «Панати-
наикосом» Диамантидиса, Спа-
нулиса и Пековича и «Макка-
би» Ясикявичюса, Вуйчича и 
Паркера. Тот состав ЦСКА ас-
социируется у всех с пораже-
нием в стамбульском финале 
от «Олимпиакоса». Где-то нам 
не хватило везения, где-то хи-
трости и ума. Жаль, что мы не 
смогли завершить тот сезон в 
ранге чемпионов Евролиги. Но 
для меня это все равно особые 
воспоминания.

С Мессиной нам порой бы-
ло трудно. Но, работая с ним, 
я многому научился. То же са-
мое - Итудис. Когда он пришел 
в ЦСКА, я уже сформировался 
как игрок, был довольно зре-
лым мастером. Но он все рав-
но находит нюансы, в которых 
я могу стать еще лучше. И Иту-
дис помогает это сделать.

Что касается адаптации к 
составу, для разыгрывающе-
го это абсолютно нормальный 
процесс. Если ты хочешь де-
лать свою работу хорошо, те-
бе нужно знать привычки 
своих партнеров. Например, 
Кайл Хайнс любит получать 
мяч слегка в недодачу. А Саша 
Каун, наоборот, забегал оппо-
нентам за спину и ждал длин-

ный навесной пас. В какой-то 
степени постоянный процесс 
обучения, который необходим 
для удачного взаимодействия 
с командой, способствует то-
му, что ежедневная работа не 
надоедает.

- Израильские журналисты 
даже после победы ЦСКА над 
«Маккаби» много говорили о 
другой российской команде - 
«Химках». Отмечали, что подмо-
сковный клуб в этом году может 
дать фору армейцам. Вас такие 
разговоры заводят?

- Знаете, я давно перестал 
следить за тем, кто и что пи-
шет или говорит про игру мо-
ей команды и мою лично. Я 
слушаю только тех, чье мне-
ние мне важно: друзей, близ-
ких, партнеров по команде и 
тренеров. Журналисты впра-

ве придерживаться своей точ-
ки зрения, но на мне это ни-
как не сказывается. Конечно, 
иногда на глаза попадаются ка-
кие-то заголовки и цитаты. Как 
правило, знакомые присылают 
шутки ради.

Что касается «Химок», я рад, 
что они собрали такую силь-
ную команду. Значит, инте-
ресно будет не только в Евро-
лиге, но и в Единой лиге ВТБ. 
«Локо» тоже выглядит здорово. 
А о том, кто лучше, мы узнаем 
на площадке. Скажу так, ЦСКА 
силен и сейчас.

КОЛИЧЕСТВО ДРУЗЕЙ 
СОКРАТИЛ

- Как-то вы заявили мне, что 
ваша главная цель вне баскетбо-
ла - найти жену и завести большую 
семью. Сербские СМИ растира-

жировали эту фразу, после чего 
появился целый ряд интервью, в 
которых девушки заверяли публи-
ку: Милош Теодосич намекал 
именно на них. Есть доля правды 
в словах хоть одной из дам?

- Да вы что?! Это все бол-
товня.

- Может, вам пора заре-
гистрироваться на сайте зна-
комств?

- Нет, с девушками так не 
знакомятся!

- А как знакомится с девуш-
ками Милош Теодосич?

- Не могу вам сказать, это 
мое личное дело. А личное я об-
суждать не люблю.

- Тема друзей - это личное?
- Нет, спрашивайте.
- Сколько у вас друзей?
- Настоящих и близких - не 

так много. Был какой-то мо-

мент в жизни, когда я понял, 
что круг знакомств вышел из-
под контроля. Ну не может 
быть у человека 200 - 300 дру-
зей. Это уже не по-настоящему, 
только подобие дружбы. При-
шлось провести черту.

- И как проходил «ценз»?
- Естественным образом. 

Сердце подсказало, кому я по-
настоящему дорог, а кто только 
делает вид, преследуя какие-то 
цели. Не поймите меня непра-
вильно, в общении людям я не 
отказываю. Просто иногда при-
ходится держать дистанцию.

- Людям, может, и не отказы-
ваете, а вот журналистам - регу-
лярно… Почему вы так не люби-
те общаться с прессой?

- «Не люблю» - не совсем точ-
ная формулировка. Просто мне 
больше по душе «говорить» на 

площадке. Мои слова - это то, 
как я играю. Разбирайте на ци-
таты. А после финальной си-
рены мне хочется забыть о ба-
скетболе, очистить свои мыс-
ли, чтобы к следующему матчу 
подойти со свежей головой. Я 
знаю, что общение с прессой 
- часть моей работы. Но иног-
да мне трудно заставить се-
бя сказать что-то внятное. Уж 
простите!

- А подружиться с вами слож-
но? 

- С чего вы взяли? Я обыч-
ный 28-летний парень. Люблю 
пообщаться с друзьями, могу 
сидеть на телефоне полдня. 
Плюс, конечно, фильмы, му-
зыка, игры на приставке. Прав-
да, не в баскетбол, а в футбол. 
В общем, вне площадки живу 
обычной жизнью и не возвожу 
вокруг себя заборов.

- Свой отпуск вы всегда про-
водите в Сербии.

- Это для меня особое ме-
сто. Стоит мне сойти с само-
лета в Белграде и сделать глу-
бокий вдох, как меня наполня-
ет счастье и любовь. Серьезно, 
если бы мне дали две бутылки 
с воздухом из Москвы и Бел-
града, без проблем бы опреде-
лил, где что. Мой отпуск обыч-
но длится 15 - 20 дней. Потом 
нужно готовиться к выступле-
ниям за сборную. И я всегда 
провожу это время на родине, 
для меня это святое. Увидеть 
семью, друзей, побывать в лю-
бимых местах - без этого я бы 
не выжил!

- О карьере после баскетбо-
ла задумывались?

- Пока только в общих чер-
тах. Понимаю, что наверня-
ка буду связан с баскетболом. 
Ведь это единственное, в чем 
я по-настоящему разбираюсь. 
А вот в какой ипостаси - не 
знаю. Возможно, даже трене-
ром. Хотя пару лет назад я во-
обще не допускал такой мыс-
ли. Как представлял, что мне 
придется тренировать кого-
то вроде меня, и желание сра-
зу пропадало (улыбается). На-
верное, теперь я стал немного 
мудрее, начал понимать, что 
тренеру нужно быть гибким с 
людьми. Возможно, мне дей-
ствительно было бы интерес-
но тренировать. Хотя, может, 

буду работать в федерации или 
заниматься какой-то органи-
заторской деятельностью. На-
пример, следующим летом дол-
жен состояться мой первый ла-
герь для детей. У меня давно 
была такая мечта, и я счаст-
лив, что близок к тому, чтобы 
ее реализовать.

- А какие еще у вас есть меч-
ты?

- Евролига, однозначно.
- Допустим, ЦСКА выиграет 

ее в этом сезоне. И что, жизнь 
удалась, можно заканчивать?

- Ни в коем случае. Потом я 
захочу еще одну. И еще. 

- Милош, мне кажется, что 
вы лукавили, когда заявили, 
что главная цель вашей жиз-
ни - семья. Возможно, вы до 
сих пор не женаты, поскольку в 
вашей жизни серьезное место 
отводится только баскетболу? 
Что для вас все-таки важнее?

- Поймите, семья и баскет-
бол - это вообще две разные 
сферы. И сказать, что важнее, 
невозможно. И то и другое - 
самое важное. Просто я не хо-
чу форсировать события. Ви-
димо, еще не нашел свою из-
бранницу. И дело тут вовсе не в  
баскетболе.

Тимур РУСТАМОВ
Тель-Авив - Москва

Группа D

МАККАБИ Т-А - ЦСКА - 82:88 
(18:13, 19:25, 26:27, 17:22)

Дэв.Смит 14 Фридзон 12
Рэндл 19 Воронцевич 7
Онуаку 3 Хайнс 7
Фармар 0 А.Джексон 4
Охайон 2 Де Коло 15
Ландесберг 4 Теодосич 25
Мбакве 2 Курбанов 3
Рочести 20 Хиггинс 9
Офоегбу 15 Николс 0
Пнини 3 Коробков 4
Бендер 0 Кравцов 2
19 ноября. Тель-Авив. Menora Mivtachim 

Arena. 11 060 зрителей.
 М В П О
1. Уникаха 5 5 0 10
2. ЦСКА 6 5 1 11
3. Бамберг 5 3 2 8
4. Даруссафака 5 2 3 7
5. Маккаби Т-А 6 1 5 7
6. Сассари 5 0 5 5

Матчи Бамберг - Уникаха и Сас-
сари - Даруссафака завершились 
вчера поздно вечером.

Милоша ТЕОДОСИЧА (в центре) соперникам не всегда удается удержать даже втроем.

ХОККЕЙ
«МЕДВЕШЧАК» -  

ЛУЧШИЙ СПОРТИВНЫЙ 
БРЕНД ХОРВАТИИ

ЗАГРЕБ. «Медвешчак» тре-
тий год подряд признан лучшим 
спортивным брендом Хорва-
тии. Клуб из КХЛ получил награ-
ду Sporto Brand-2015 на основе 
изучения общественного мнения 
в рамках спортивной конферен-
ции. В борьбе за приз «медве-
ди» обошли гандбольный «ППД 
Загреб» и футбольную «Риеку». 
Кроме того, «Медвешчак» по-
пал в тройку лучших спортив-
ных брендов всего балканского 
региона, где компанию ему со-
ставили футбольный «Марибор» 
(Словения), баскетбольные «Цр-
вена Звезда» и «Партизан» (оба - 
Сербия). (Официальный сайт ХК 
«Медвешчак»)

НОВОКУЗНЕЦК. Нападаю-
щий новокузнецкого «Металлур-
га» Райан Стоа продолжит карь-
еру в одном из клубов Западной 
конференции. 

В нынешнем сезоне 28-лет-
ний американский форвард про-
вел в составе «Кузни» 33 матча и 
набрал 23 (15+8) очка при пока-
зателе полезности «+4». (Влади-
слав ДОМРАЧЕВ)

НЬЮ-ЙОРК. В регулярном 
чемпионате-2016/17 будут пред-
усмотрены 5-дневные каникулы 

для каждого из 30 клубов НХЛ. 
Лига взяла на вооружение опыт 
НФЛ, и каждая команда с 1 ян-
варя по 28 февраля получит па-
узу из пяти дней, на протяжении 
которой хоккеисты имеют право 
не выходить на лед даже на тре-
нировки. Это решение поможет 
хоккеистам сохранить свежесть 
для игр плей-офф и предстоя-
щего осенью Кубка мира. (ESPN)

НЬЮ-ЙОРК. Защитник «Ай-
лендерс» Трэвис Хамоник попро-
сил руководство клуба об обме-
не по семейным причинам. «Я 
хотел бы быть ближе к семье», 
- сказал Хамоник, родные кото-
рого живут в Виннипеге. 25-лет-
ний защитник играет в НХЛ ше-

стой сезон и все это время за-
щищал цвета «Островитян». В 
нынешнем чемпионате он набрал 
3 (0+3) очка в 19 матчах. (Офици-
альный сайт НХЛ)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
СКОНЧАЛАСЬ  

ДВУКРАТНАЯ ЧЕМПИОНКА 
ЕВРОПЫ КИТОВА

ВАШИНГТОН. Двукратная 
чемпионка Европы в помеще-
нии Светлана Китова скончалась 
после тяжелой и продолжитель-
ной болезни в возрасте 55 лет. 
Своих основных успехов бегу-
нья добилась на соревновани-
ях в манеже. Она дважды выиг-

рала зимний чемпионат Европы 
- в 1983 году в Будапеште (800 
метров) и в 1986 году в Мадриде 
(1500 м). Кроме того, в ее активе 
серебряные и бронзовые меда-
ли чемпионатов мира и Европы 
в помещении. Последние годы 
Китова жила и работала в США,  
25 июня этого года ей исполни-
лось 55 лет. (rusathletics.com)

ТЕННИС
ЛОНДОН. Мужской итого-

вый турнир года Barclays ATP 
World Tour Finals. 7 000 000 дол-
ларов. Закрытые корты, хард. 8 
участников.

3-й тур. Группа Стэна Сми-
та. Джокович (Сербия, 1) - Бер-
дых (Чехия, 6) - 6:3, 7:5. Группа 
Илие Настасе. Надаль (Испа-
ния, 5) - Феррер (Испания, 7) - 
6:7 (2:7), 6:3, 6:4

ВОДНЫЕ ВИДЫ 
СПОРТА

САНТА-КЛАРА. Представля-
ющие Россию первая в истории 
олимпийская чемпионка на ди-
станции 10 км на открытой воде 
Лариса Ильченко и двукратный 
олимпийский чемпион в прыж-
ках в воду Дмитрий Саутин будут 
включены в Зал славы по водным 
видам спорта (ISHOF). Торжест-
венная церемония состоится 3 - 
5 июня в Санта-Кларе (Калифор-
ния). (Р-Спорт)

ДОПИНГ

МОК  
НАМЕРЕН СОЗДАТЬ  

НОВУЮ АНТИДОПИНГОВУЮ 
ОРГАНИЗАЦИЮ

ЛОЗАННА. Новая антидопинговая организация, финан-
сируемая Международным олимпийским комитетом (МОК), 
будет создана совместно со Всемирным антидопинговым 
агентством (ВАДА) до начала Олимпийских игр в Рио-де-
Жанейро. По словам главы МОК Томаса Баха, этот шаг при-
зван усилить проверку возможных нарушителей перед Игра-
ми. (insidethegames.biz)
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Алексей УРМАНОВ: «МОГУ 
БЫТЬ ПОЛЕЗЕН ЛИПНИЦКОЙ»

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ из Лужников

Все это уже было в Лужниках год на-
зад - Елена Ильиных/Руслан Жи-
ганшин и их бывшие партнеры Вик-

тория Синицина/Никита Кацалапов. На 
одном льду, в первой разминке, одержи-
мые желанием не то чтобы растерзать 
друг друга, но как минимум перетащить 
на свою сторону как можно больше сим-
патий - судейских в том числе.

Победил в той гонке первый из дуэ-
тов. Понятно, что обе пары были совер-
шенно нескатанными, но в каждой име-
лись козыри: репутация самого выдаю-
щегося партнера мира - у Кацалапова  
и потрясающее умение противостоять 
обстоятельствам, когда все совсем пло-
хо - у Ильиных.

Парадокс, но когда все складывалось 
хорошо, картина менялась. Так было 
еще в тот период, когда Лена и Никита 
выступали вместе. То же самое стало по-
вторяться и у Ильиных с Жиганшиным. 
Самый сложный для себя этап борьбы 
- вплоть до чемпионата России - фигу-
ристы отработали феноменально. Но на 
чемпионате Европы в Стокгольме, где 
как минимум серебряная медаль просто 

летела фигуристам в руки,  танцоры сна-
чала сорвали твизлы, затем - поддержку 
и в итоге остались восьмыми. 

На мировом первенстве пару снова 
подвели твиззлы - элемент, который яв-
ляется в танцевальной программе клю-
чевым и должен быть отработан до та-
кой степени, чтобы выполнять его хоть 
днем, хоть ночью, хоть после банкета. 
Если, разумеется, рассчитывать на се-
рьезное к себе отношение.

Не берусь сказать, какой из дуэтов в 
итоге больше приобрел за свой первый 
сезон: Синицина/Кацалапов, получив-
шие возможность кропотливо и не спе-
ша скатываться и обдумывать програм-
мы, или их непримиримые соперники, 
мчавшиеся сквозь сезон плечом к пле-
чу, как революционная конница сквозь 
бомбежки. С моей точки зрения, бонусов 
вторая из пар все-таки получила боль-
ше. Их заметили, ими восхитились, им 
даже простили какие-то огрехи, вполне 
объяснимые для первого года катания.

Но в этом сезоне от Ильиных и Жи-
ганшина ждали уже совершенно друго-
го. Прежде всего - более высокого тех-
нического уровня: четкости, идеально-
го попадания в музыку и ритм, идеаль-

ного взаимодействия. А увидели все тех 
же взмыленных скакунов, несущихся 
сквозь огненную стену и рвущиеся во-
круг снаряды.

Умение биться в кровь - великое уме-
ние в спорте. Не думаю, что ошибусь, 
если скажу: та же Ильиных, с кем бы она 
ни каталась,  будет интересна публике 
и судьям всегда - сколько будет стоять 
на коньках. Но даже самая выдающая-
ся воля спортсмена к победе никогда не 
заменит технического арсенала. Безуко-
ризненное исполнение элементов (осо-
бенно когда речь идет о коротком тан-
це) - эта та самая программа-минимум, 
о которой на уровне первой мировой ше-
стерки даже как-то нелепо лишний раз 
заводить разговор. И только потом мож-
но начинать рассуждать о постановках.

Ошибка Ильиных и Жиганшина в 
Лужниках снова случилась в твиззлах. 
На этом Лена с Русланом потеряли (с уче-
том падения партнера) порядка восьми 
баллов. За технику дуэт получил 23,57 
- ровно на десять баллов меньше, чем 
лидеры. И это было уже слишком крас-
норечивым сигналом о том, что свое вос-
хождение в этом сезоне танцоры начали 
не самым прямым путем.

На этом фоне Синицина и Кацалапов 
выдали классически идеальный прокат 
в стиле лучших работ своего тренера Ма-
рины Зуевой: легкий, очень музыкаль-
ный, с идеальным попаданием в акцен-
ты, что многократно усилило восприя-
тие «балетной» интерпретации вальса. 
Другой вопрос, что конкурировать  с 
реальными лидерами турнира они не 
могли: итальянцы Анна Капеллини/
Лука Ланотте, как и канадцы Кейтлин 
Уивер/Эндрю Поже, выглядели совер-
шенно другой лигой. В данном случае 
это не мое частное мнение, а всего лишь 
беглый взгляд на оценки.

Этап «Гран-при» Rostelecom Cup. 
Москва. Лужники. 

20 ноября. Танцы. Короткий танец. 1. 
Уивер/Поже (Канада) - 69,49. 2. Капеллини/
Ланотте (Италия) - 67,82. 3. СИНИЦИНА/КАЦА-
ЛАПОВ - 63,63... 5. МОНЬКО/ХАЛЯВИН - 59,03. 
6. ИЛЬИНЫХ/ЖИГАНШИН - 54,46. Мужчины, 
короткая программа. 1. ПИТКЕЕВ - 87.54. 2. 
Фернандес (Испания) - 86.99. 3. Майнер (США) 
- 85.36. 4. ВОРОНОВ - 84.17. 5. КОЛЯДА - 79.64. 
Спортивные пары. Короткая программа. 
1. СТОЛБОВА/КЛИМОВ - 75.45, 2. КАВАГУ-
ТИ/СМИРНОВ - 71.70. 3. Пен/Чжан (Китай) - 
68.10... 5. ЗАБИЯКО/ЭНБЕРТ - 60.77.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ ГРАН-ПРИ РОССИИ

Окончание. Начало - стр. 1
- Вернуться Николь не пыта-

лась?
- Пыталась. Дело в том, что 

не все было так просто. Уехав 
в ЦСКА, она травмировалась, 
потом травмировалась еще 
раз, провела довольно много 
времени в гипсе, после чего 
было очень сложно восстанав-
ливаться: травма была серьез-
ной. После этого Николь пы-
талась тренировать, но поня-
ла, что это тоже получается не 
очень гладко. Потом она верну-
лась в Петербург к родителям, 
потом, насколько мне извест-
но, уехала в Италию и собира-
лась просить Российскую фе-
дерацию фигурного катания 
разрешить ей выступать за эту 
страну. Как все это сложится 
в дальнейшем, пока непонят-
но, но я точно знаю, что ита-
льянцы еще не обращались в 
ФФККР по поводу Николь. Вот 
такая история.

- Многие беды спортсменов 
начинаются с того, что человек 
перестает понимать, что ему 
делать. Вам доводилось само-
му проходить через подобное?

- Да. У меня была очень 
серьезная ситуация, когда я 
переходил от Натальи Голубе-
вой к Алексею Мишину. До сих 
пор помню все это, как сегод-
ня. Я очень любил Наталью 
Витальевну. Мы многое прош-
ли вместе, она очень многому 
меня научила, за что я безумно 
благодарен до сих пор. Мы ра-
ботали вместе девять лет - су-
масшедшее количество време-
ни для спорта.

А потом… Может быть, про-
сто устали друг от друга. Плюс - 
мой тинейджерский возраст. Я 
на все говорил «нет», постоянно 
гнул какую-то свою линию, Го-
лубева же была очень требова-
тельной. Обожала меня, но ни-
когда не шла на поводу. Вот и 
нашла коса на камень. Помню, 
я вернулся с тренировки домой 
и сказал маме, что больше на 
каток не пойду никогда. Через 

какое-то время все улеглось, я 
вернулся, но уже - к Мишину.

- В одном из своих интервью 
вы сказали, что определенным 
образом повлияли на Мишина 
как на тренера. А был ли в вашей 
тренерской карьере спортсмен, 
который повлиял на вас?

- Я ведь уже достаточно дав-
но в тренерской профессии - 14 
лет. И всегда хотел видеть в сво-
их спортсменах личность. У ме-
ня ведь были ученики, которые 
выходили на серьезный миро-
вой уровень.

- Как раз хотела вспомнить 
о том, что чемпионом России 
Сергей Воронов впервые стал 
под вашим руководством.

- Чемпионат России Воро-
нов выигрывал у меня дважды 
и очень прилично катался при 
этом. Вообще могу сказать, что, 
когда спортсмен - личность, от 
такого неизбежно что-то бе-
решь. Они все в той или иной 
степени нас, тренеров, учат. И 
ошибки мы делаем вместе.

- Просто далеко не все ваши 
коллеги готовы эти ошибки при-
знавать.

- Это не всегда легко. Но это 
необходимо делать, если ты 
хочешь совершенствоваться в 
профессии дальше. Надо обяза-
тельно пытаться понять, поче-
му произошла та или иная си-
туация, что ей предшествова-
ло, насколько ты должен поме-
няться сам, чтобы не допускать 
таких ситуаций в дальнейшем - 
и так далее. Лично я смотрю на 
тренерскую профессию имен-
но так. И совершенно не готов 
пока выстраивать отношения 
со своими спортсменами по 
принципу: «Я - начальник, ты 
- дурак».

- Выдающийся тренер по 
плаванию Геннадий Турецкий 
сказал как-то, что ученик, вы-
бирая тренера, должен пол-
ностью отдаться в его распо-
ряжение. Не сомневаться и не 
спорить, теряя на этом время 
и энергию. Другими словами, 
не удлинять собственный путь 
на пути к успеху - только тогда 

этот успех становится возмо-
жен. Примерно как поступил в 
свое время Алексей Ягудин, ко-
торый пришел к Татьяне Тарасо-
вой и сказал: «Делайте со мной, 
что хотите. Я - ваш!»

- Абсолютно с этим согла-
сен. Мы же говорим сейчас с 
вами не о маленьких детях, 
которые нуждаются в посто-
янной опеке родителей, а о 
зрелых спортсменах, которые 
сами принимают решение от-
носительно своей жизни. Если 
ты пришел к тренеру работать, 
твоя задача - взять от него все, 
что он способен тебе дать. Возь-
ми это и неси. Не хочешь или не 
можешь - значит, это возьмет 
кто-то другой. Есть великое, 
на мой взгляд, высказывание 
о том, что человека невозмож-
но чему-то научить. Он может 
только научиться. Сам. А мы 
можем только помочь в этом.

***
- Все тренеры мечтают о том, 

чтобы в неограниченном коли-
честве иметь свой лед, и вы, 
знаю, не исключение. Неужели 
это действительно настолько 
принципиальный момент, что 
можно поменять место житель-
ства, оставить в другом городе 
семью, как это сейчас происхо-
дит в вашей жизни?

- Я, честно говоря, вообще 
хотел бы иметь свой каток. Но 
это пока мечты. Что касается 
льда, все то время, что я рабо-
тал тренером в Санкт-Петер-
бурге, мне приходилось делить 
этот лед с кем-то еще. Иногда 
кроме меня на льду находи-
лись еще три-четыре тренера. 
Но у нас - индивидуальный вид 
спорта. Понятно, что льда на 
всех специалистов не хватает, 
но когда работаешь на высоком 
профессиональном уровне, ты 
должен иметь возможность 
работать только со своей ко-
мандой. Это важно. Есть опре-
деленные периоды, когда ни 
один уважающий себя тренер 
не пустит на свою тренировку 
посторонних людей. Это нор-

мально. Понятно, что иногда 
тренер может быть заинтере-
сован в том, чтобы пригласить 
на тренировку журналистов, 
судей, друзей и родственников, 
маленьких детей, но у него обя-
зательно должна быть возмож-
ность как открыть двери, так и 
закрыть их. А получается, что 
ты все время стеснен какими-
то обстоятельствами.

- Это и было основным ар-
гументом вашего переезда в 
Сочи?

- Одним из.
- И как сейчас выглядит эта 

работа?
- На льду я работаю один, 

если вдруг мне понадобится 
большее количество часов, си-
туация это позволяет. Я, ра-
зумеется, хотел, чтобы вместе 
со мной поехали и те, кто за-
нимался у меня в Петербурге, 
хотя отдавал себе отчет в том, 
что это малореально из-за не 
слишком взрослого возраста 
спортсменов. Так и получилось, 
причем я абсолютно понимаю в 
этом вопросе родителей и ни-
кого не осуждаю. Как показы-
вает практика, мало кто готов 
серьезно менять привычную 
жизнь. К тому же к Сочи пока 
еще относятся настороженно. 
В итоге у меня работают сейчас 
спортсмены из других городов, 
которые выразили желание ка-
таться под моим руководством.

- А тренерский штат?
- Он постоянно растет. С но-

вого года должен подключить-
ся еще один тренер из Москвы, 
есть специалист по ОФП, два 
хореографа, постоянно подъез-
жают самые разные специали-
сты из разных городов, словом, 
создалась своего рода сборная 
команда - такой молодой орга-
низм, который постоянно раз-
вивается. Со следующего года 
планируем организовать для 
фигуристов централизован-
ный пошив костюмов - по этому 
поводу уже есть определенные 
мысли. С медицинским обес-
печением тоже все в порядке - 
есть много спортивных специ-

алистов, в том числе из Санкт-
Петербурга, которые работают 
как в Сочи, так и на Красной 
Поляне. Словом, имеется все, 
чтобы нормально работать.

***
- Однажды я разговаривала с 

Тарой Липински о том, что такое 
выиграть Олимпиаду в 14 лет, и 
она сказала, что мало кто пред-
ставляет, какой это ужас. С од-
ной стороны, на тебя навалива-
ется нечеловеческая популяр-
ность и груз чужих ожиданий, а 
с другой - у тебя все перестает 
получаться, меняется тело, на-
чинаются конфликты с окружа-
ющими, и ты совершенно не 
понимаешь, что со всем этим 
делать. Состояние Липницкой 
вам в этом отношении понятно?

- Думаю, что да. Более того, 
я прекрасно понимаю, как ра-
ботают все физиологические 
механизмы, какие спортсмен 
испытывает психологические 
стрессы, как меняется его по-
ведение в группе и так далее. 
Информации на этот счет у 
меня накоплено более чем до-
статочно.

- С момента начала вашей 
работы с Липницкой у вас оста-
нется всего месяц до чемпиона-
та России. Что можно успеть за 
месяц? И нужно ли вообще пы-
таться сразу что-то делать?

- Начну с конца: пытаться 
что-то сделать нужно всегда. 
Сразу. Месяц - это, безуслов-
но, очень мало. Но по крайней 
мере мы можем успеть позна-
комиться, понять друг друга. 
Естественно, мне хотелось бы, 
чтобы это произошло с первой 
же тренировки. Но как показы-
вает практика, такое происхо-
дит далеко не всегда.

- То есть быстрых перемен 
ждать не стоит?

- Новая метла, как известно, 
всегда по-новому метет. Есте-
ственно, мы будем делать что-
то иначе. Может быть, очень 
многое. Но для того, чтобы де-
ло дошло до реальных пере-
мен, мне нужно почувствовать 

человека. Понять, что именно 
считает самой большой про-
блемой он сам. Это такая рабо-
та, в которой все должно быть 
очень открыто, на полном до-
верии. Только тогда можно на-
чать быстро двигаться вперед. 
Будем работать - это все, что я 
могу пока сказать.

- Как вы относитесь к доста-
точно распространенной сейчас 
практике международных ла-
герей - возможности приехать 
куда-то на стажировку вместе 
с учеником, посмотреть, как ра-
ботают ведущие специалисты? 
Вам это было бы интересно?

- Вы даже не представляе-
те, какую хорошую тему под-
няли. Очень правильную. У 
нас на катке в этом году Нина 
Михайловна Мозер совмест-
но с ISU (Международным со-
юзом конькобежцев. - Прим. 
Е.В.) провела десятидневный 
сбор для парного катания. Идея 
целиком и полностью принад-
лежала Мозер. Приехали пары 
из США, Швеции, Германии, 
Австрии, Чехии - девять или 
десять стран. Не могу сказать, 
что это были топовые пары, 
акцент в большей степени был 
сделан на юниорах, но все бы-
ли в диком восторге от того, что 
за эти десять дней удалось сде-
лать. Поэтому ответ здесь про-
стой: да. Это нужно, это очень 
интересно, это дает очень боль-
шой эффект - особенно тем тре-
нерам, которые знают свои сла-
бые места и реально хотят на-
учиться.

- Американские тренеры 
всегда были сторонниками то-
го, что стабильность выступле-
ний напрямую связана с тем, 
как часто спортсмен делает 
полные прокаты своих про-
грамм на тренировках. В России 
это не практикует почти никто. А 
какой точки зрения придержи-
ваетесь вы?

- Не считаю, что катать про-
граммы нужно каждый божий 
день. Но при этом большое ко-
личество прокатов абсолютно 
необходимо.

- Я не случайно спросила об 
этом. В свое время ваш коллега 
Валентин Николаев рассказы-
вал мне, что в советские вре-
мена существовали научные 
рекомендации, согласно кото-
рым фигуристам настоятель-
но предписывалось полностью 
катать произвольную програм-
му со всеми прыжками не чаще 
чем раз в неделю. И что они с 
Галиной Змиевской одними из 
первых нарушили это прави-
ло: стали делать прокаты в не-
сколько раз чаще, в результате 
чего олимпийским чемпионом 
стал сначала Виктор Петренко, 
а потом Оксана Баюл.

- Соглашусь с такой позици-
ей абсолютно. Сам не раз стал-
кивался с ситуацией, когда фи-
зически сильный спортсмен 
оказывается не в состоянии 
«доехать» программу до конца. 
Потому что работа другая. Это 
не десять километров трусцой 
пробежать в одном темпе. Дру-
гой вопрос, что количество не 
должно становиться самоце-
лью. Сейчас даже американцы 
приходят к тому, что не надо ка-

тать программу на каждой тре-
нировке, хотя я прекрасно пом-
ню времена, когда они делали 
это даже в день соревнований.

- Если бы у вас была возмож-
ность поработать с любым тре-
нером мира, «пощупать» его ме-
тодики, поучиться, кого бы вы-
брали?

- С удовольствием порабо-
тал бы с Виктором Николаеви-
чем Кудрявцевым, более того, 
такая возможность у меня уже 
была. Мне кажется, мы гово-
рим на одном языке, одинако-
во смотрим на какие-то вещи, я 
с полуслова воспринимаю все, 
что он объясняет. Но в каждую 
встречу с ним открываю для 
себя все новые и новые вещи в 
профессии.

Еще хотел бы поработать 
с Фрэнком Кэроллом. Мне он 
нравится.

- Чем?
- Профессионализмом, ко-

лоссальным опытом. А главное 
- своим абсолютным спокойст-
вием. Это не так часто встреча-
ется в нашем виде спорта.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

У Алексея УРМАНОВА есть опыт работы  
с фигуристками.

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИРоссийский дуэт Елена Ильиных и Руслан Жиганшин  
в коротком танце повторили ошибки прошлого сезона  

и идут лишь шестыми

Пара Елена ИЛЬИНЫХ/Руслан ЖИГАНШИН 
уступила как своим соотечественникам…

…Виктории СИНИЦИНОЙ  
и Никите КАЦАЛАПОВУ,..

…так и канадцам  
Кэйтлин УИВЕР/Эндрю ПОЖЕ.
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